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Самодепортация
Из-за COVID-19 туристы не могут вернуться домой

Эльнар Байназаров, Татьяна Байкова, 
Мария Васильева

Р оссия вывезла почти всех своих тури-
стов из Европы. Об этом «Известиям» 

заявил вице-президент Российского со-
юза туриндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин. 
Он добавил: больше всего наших путе-
шественников сейчас в Турции и Юго-
Восточной Азии, но вернутся они оттуда 
без проблем согласно купленным би-
летам. Сложности из-за закрытия гра-
ниц возникают на других направлениях — 
Черногория пока выдала разрешение 

на вывозной рейс только клиентов рос-
сийского «Аэрофлота», до сих пор не ре-
шена проблема эвакуации более тысячи 
пассажиров «Победы» и S7. Тем време-
нем и иностранцы на территории России, 
у которых вскоре истекает виза, также 
не могут вовремя покинуть страну.

�� И НАШИМ И ВАШИМ

«Аэрофлоту» пришлось обращаться 
в МИД РФ, так как его представители 
не могли получить разрешение от вла-
стей Черногории на выполнение вывоз-

ных чартерных рейсов из Тивата, сооб-
щил представитель авиаперевозчика 
Михаил Дёмин. Авиакомпания плани-
ровала совершить полёты с 17 по 21 мар-
та, но 16 марта правительство Черного-
рии решило полностью приостановить 
международное сообщение из-за коро-
навируса. В итоге более сотни человек 
остались буквально на улице.

По словам информированного ис-
точника «Известий» в Черногории, РФ 
планировала отправить внерейсовые 
борты для эвакуации наших 
граждан.

Рабочее вместо
В России обсуждают введение нового вида занятости

Анна Ивушкина 

В России может появиться новый 
рабочий режим — неполной дис-

танционной занятости, выяснили «Из-
вестия». Эту тему в марте планируют 
обсудить в Российской трёхсторонней 
комиссии по регулированию социаль-
но-трудовых отношений (РТК), кото-
рую курирует вице-премьер Татьяна 
Голикова. Как поясняют представи-
тели ОНФ, изначально выступившего 
с идеей, новая форма занятости будет 
представлять собой совмещение рабо-

ты в офисе и дистанционно — сейчас 
законодательство позволяет выбрать 
лишь один формат. Поправки в Трудо-
вой кодекс позволят легализовать уда-
лённый труд, на который работодатели 
сейчас переводят многих сотрудников 
из-за угрозы распространения корона-
вируса, говорят эксперты.

Пункт «О внесении изменений 
в Трудовой кодекс РФ в части со-
вершенствования законодательства 
о дистанционной работе и введении 
возможности работы в режиме не-
полной дистанционной занятости» 

зафиксирован в плане работы РТК. 
Согласно документу, с которым озна-
комились «Известия», рабочая группа 
по этому вопросу должна собраться 
в марте. В обсуждении примут уча-
стие представители Минтруда, объ-
единений работодателей и профсо-
юзов.

Изначально идею зафиксировать 
в Трудовом кодексе понятие времен-
ной удалённой работы предложил 
Общероссийский народный фронт 
(ОНФ), сообщили «Извес-
тиям» в аппарате РТК. 

Возьми и сохрани 
Оставит ли ЦБ ставку в 6% при рекордном падении рубля

Наталья Ильина

Б анк России 20 марта скорее всего 
оставит ключевую ставку на уров-

не 6%, следует из консенсус-прогноза 
«Известий». Ранее ожидалось, что резкое 
ослабление курса рубля приведёт к по-
вышению инфляции, а это потянет за со-
бой и увеличение ключевого показателя 
ЦБ. Теперь сохранение ставки ожидает-
ся, несмотря на рекордное падение цен 
на нефть 18 марта — ниже $25 за баррель, 
а также на максимальные значения кур-
сов европейской и американской валют 
(88,72 руб./€ и 80,87 руб./$). В банковском 
секторе достаточно ликвидности, а сохра-
нение ключевой ставки поддержит эконо-
мику России, считают эксперты.

�� СТАБИЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

Ключевая ставка останется на уров-
не 6% — такого решения от ЦБ ожидают 
участники консенсус-прогноза «Извес-
тий», в нём приняли участие аналитики 
из топ-40 российских банков, брокерских 
компаний и аналитических агентств. 
В том, что Банк России не будет менять 
ставку, уверены 65% опрошенных участ-
ников. По мнению остальных, регулятор 
поднимет её, но не более чем на 0,5 п.п.

На последних заседаниях ЦБ снижал 
показатель, обосновывая это уменьше-
нием инфляции и замедлением экономи-
ческого роста в России. 7 февраля, как 
и на предыдущих собраниях, регулятор 
дал сигнал о дальнейшем уменьшении 
показателя. Однако за это время россий-
ская и мировая экономики столкнулись 
сразу с несколькими шоковыми явлени-
ями: распространением коронавируса, 
глобальным замедлением 
ВВП, падением цен на нефть.

В НОМЕРЕ 
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«Сейчас нам 
нужно больше 

смеяться»
Актёры Джастин Тимберлейк 
и Анна Кендрик — о премьере 

сиквела «Троллей», работе 
в пижамах и музыке как ДНК   
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Паспортный прижим 
Коронавирус перекрыл границы в Донбассе

Сергей Прудников, Донецк

Р еспублики Донбасса, которые ше-
стой год находятся в изоляции 

со стороны Незалежной, на этой не-
деле оказались в ещё большей бло-
каде. 16 марта Киев заявил о том, что 
до 3 апреля ограничивает въезд и выезд 
граждан на контрольно-пропускных 
пунктах из-за коронавируса. Через два 
дня ДНР объявила о закрытии границы 
с Украиной. С 17 марта ограничитель-
ные меры начали действовать и на про-
пускных пунктах с Россией. В Донецке 
объявлено о режиме повышенной го-
товности в связи с распространением 
COVID-19. О том, почему свиной грипп 
для дончан страшнее новой инфекции, 
а также готова ли республика к эпиде-
мии, — в репортаже специального кор-
респондента «Известий».

�� ЗА КРОВНЫМИ

На ближайшие две недели сообщение 
между ЛДНР и Украиной практически 
прекращается. «Яркий пример того, что 
мы стали друг для друга настоящими 
иностранцами», — то ли с горечью, то ли 
с иронией констатируют в Донецке.

По новым правилам въезд на Укра-
ину через КПП теперь возможен толь-
ко с паспортом с украинской пропи-
ской: нет регистрации — въезд закрыт.

О том, что значит такая мера, лучше 
всего говорят цифры. По сообщению 
главы Горловки Ивана Приходько, на-
кануне запрета, 13 марта, в девять утра 
на горловском пункте пропуска нахо-
дились 200 автомобилей, 65 автобусов 
и до тысячи человек. В первый день за-
прета в то же самое время — уже 20 ав-
томобилей, 20 автобусов и до 15 человек. 

А вот в девять утра во вторник, 
17 марта, уже ни одного пассажира 
и ни одного автомобиля. А ведь ос-
новная часть этих «исчезнувших» — 
пенсионеры, которые отправлялись 
за «кордон» за своими кровными. Иных 
способов у пожилых людей получить 
положенные им выплаты в ближайшие 
две недели нет.

�� ПРИВЕТ ИЗ ЕВРОПЫ

В республиках, согласно официально-
му заявлению, подтверждённых случа-
ев заболевания коронавирусом не за-
фиксировано. В соседней Ростовской 
области также ни одного. На Украине — 
14 (два смертельных). И в этом контек-
сте инициативу с закрытием границы 
в Донбассе воспринимают даже кон-
структивно.

— Если у нас и есть опасения проник-
новения к нам COVID-19 из-за грани-

цы, то в первую очередь не из России, 
а с Украины, — рассказала «Извести-
ям» министр здравоохранения ДНР 
Ольга Долгошапко. — В России всё-
таки налажена система мониторин-
га ситуации и превентивных мер, 
мы в этом вопросе очень тесно вза-
имодействуем с Роспотребнадзором 
и Минздравом РФ. Чего, к сожалению, 
не скажешь об Украине — с ними ни-
как. Более того, за последние годы 
медпомощь в этой стране значитель-
но ухудшилась: разрушена система 
участковых, бесплатного обеспече-
ния лекарствами онкобольных, сама 
медицина стала платной. Наши жите-
ли, выезжая на ту территорию, чаще 
всего не получают даже элементарно-
го медобслуживания.

Другим фактором риска, по словам 
собеседницы, становятся тесные свя-
зи Украины с Европой и, в частности, 
с Италией, куда выезжают на заработ-
ки многие украинцы. 

�� МАСКИ И КРУПЫ

В Донецке общее настроение в свя-
зи с новой угрозой можно охаракте-
ризовать как тревожное. Усугубляет-
ся оно и непрерывными обстрелами 
со стороны ВФУ: разрывы слышны 
и днём, и ночью даже в центре Донец-
ка, есть жертвы среди мирного населе-
ния. По слухам, в регионе всё же есть 
заболевшие COVID-19.

Защитных масок в аптеках не най-
ти, сметают их за час после поступле-
ния. Впрочем, в общественных местах 
человека в маске встретить сложно: 
в тех же автобусах или магазинах на-
род предпочитает не предохраняться. 
В правительстве республики заяви-
ли, что в ближайшее время планиру-
ют закупить оборудование для изго-

товления масок, таких производств 
в респуб лике сегодня десять.

В прежнем режиме продолжают 
функционировать кафе, бассейны, 
фитнес-центры. Некоторый ажиотаж 
в продуктовых магазинах, где замет-
но поубавилось круп, макарон, саха-
ра, муки и консервов. Закупаются в ос-
новном пенсионеры. А также, говорят, 
и спекулянты.

Глава ДНР Денис Пушилин объя-
вил о режиме «особой готовности». 
С 14 марта на всех пунктах пропу-
ска через госграницу дежурят врачи: 
в республике действуют три перехода 
с Россией, три с ЛНР и четыре с Украи-
ной. Задача медиков — выявлять лиц 

с температурой выше 37,2 градуса 
и отправлять их в донецкие инфек-
ционки. Дончане, прибывшие на ро-
дину из Китая, Италии, Испании, Ира-
на и Германии, обязаны независимо 
от симптомов самоизолироваться 
на 14 дней в квартире. Запрещено по-
сещение массовых мероприятий (бо-
лее тысячи человек). Рассматривается 
вопрос о карантине в учебных заве-
дениях.

�� ИЗ ИТАЛИИ И КИТАЯ

Как рассказала «Известиям» Ольга 
Долгошапко, под наблюдением врачей 

в ДНР до вчерашнего дня находились 
две женщины с подозрением на коро-
навирус. Состояние обеих удовлетво-
рительное.

— Одна из них приехала 9 марта 
из Китая. Первые тесты на COVID-19 по-
казали отрицательные результаты, 
и 17 марта мы выписали её, — поясни-
ла министр. — Вторая прибыла 14 марта 
из Москвы, а туда прилетела из Мила-
на. При прохождении границы темпе-
ратура у пассажирки была нормальной. 
Тем не менее её родственники решили 
обратиться к нам, чтобы её понаблю-
дали. Сейчас она на съёмной кварти-
ре, где полностью изолирована от об-
щения с окружающими. Дважды в день 
мы созваниваемся с ней, контролиру-
ем ситуацию — состояние её стабиль-
но удовлетворительное, температура 
не повышается. Тесты на вирус пока 
отрицательны.

Ещё одна превентивная мера, ко-
торую ввели власти ДНР, — санобра-
ботка транспорта на границе, добави-
ла Ольга Долгошапко. Все автомобили 
или автобусы, где ехал человек с тем-
пературой, дезинфицируются. А пас-
сажиры из таких машин по прибытии 
домой помещаются на двухнедельный 
карантин.

Тесты на определение коронавиру-
са доставили в Донецк по гуманитар-
ной программе из России. Для работы 
с ними выделена вирусологическая ла-
боратория (время обработки одного 
анализа — 24 часа). Из-за дороговизны 
аппарата использовать его будут толь-
ко адресно.

— Куда бо`льшую угрозу для нас се-
годня представляет вирус H1N1, из-
вестный как свиной грипп, — резю-
мировала министр здравоохранения 
ДНР. — С января в республике зафик-
сировано 43 летальных случая от это-
го гриппа — причём только лабора-
торно подтверждённых! Общее число 
больных с двусторонней пневмони-
ей — более 400. Всего же с конца нояб-
ря заболевших гриппом и ОРВИ у нас 
более 50 тыс. Обращу внимание, что 
и от свиного гриппа, и от заболева-
ния, вызванного коронавирусом, вы-
лечиться можно и вполне успешно! 
Главное — не запустить болезнь. Сни-
жение эпидемии, в том числе COVID-19, 
ожидается с приходом тепла.

Накануне власти ДНР выступили 
с призывом к своим гражданам срочно 
вернуться домой с Украины — 18 мар-
та республика закрыла границу с за-
падным соседом. 17 марта были так-
же введены ограничительные меры 
на пропускных пунктах с РФ: въехать 
в Россию теперь можно только по рос-
сийскому паспорту.

Разговор без штаммов
Как в Крыму прошла шестая годовщина воссоединения с Россией

Новости  

С поправкой на вирус
В день голосования по изменению Конституции будут 
использованы новейшие технологии

Наталья Башлыкова

В день голосования по поправкам 
в Конституцию ЦИК готова дезин-

фицировать участки, а также более 
широко использовать интернет-тех-
нологии и возможности волеизъяв-
ления на дому. Об этом «Известиям» 
заявили в Центризбиркоме. Соглас-
но подписанному 17  марта указу 
Владимира Путина, голосование на-
значено на 22 апреля. Оно состоит-
ся в этот день, только если позволит 
ситуация, подчеркнул президент. Экс-
перты считают, что переносить дату 
не придётся. По их мнению, в крупных 
городах, где заражённых коронави-
русом больше, голосование может 
пройти в онлайн-режиме, а на других 
территориях россияне придут на из-
бирательные участки сами.

�� БЕЗ ПАНИКИ

Как сообщили «Известиям» в ЦИК, 
комиссия предпримет все необхо-
димые меры, чтобы обеспечить без-
опасность голосования в условиях 
угрозы распространения коронави-
русной инфекции. Для избирателей 
будет разработана специальная па-
мятка об индивидуальной гигиене, 
а сами участки продезинфицируют.

— При подготовке к общероссий-
скому голосованию будут пред-
приняты исчерпывающие меры 
обеспечения безопасности как для 
участников голосования, так и для 
членов комиссий всех уровней. 
В том числе планируется широкое 
использование дезинфицирующих 
средств и масок, — сказал «Извес-
тиям» член ЦИК Евгений Шевченко, 
отметив, что Центризбирком и ре-
гиональные избиркомы находятся 
в постоянном контакте с Роспотреб-
надзором.

Также, как сообщил «Известиям» 
источник в ЦИК, из-за вируса могут 
быть более широко задействованы 
интернет-технологии и голосование 
на дому, чтобы минимизировать мас-
совые контакты людей друг с другом.

— Точно мы сможем сказать, как 
будет организовано голосование, че-
рез несколько дней, — заявил «Извес-
тиям» зампред ЦИК Николай Булаев.

17 марта Владимир Путин подпи-
сал указ о назначении голосования 
на 22 апреля. В тексте документа го-
ворится, что россиянам будет пред-
ложен всего один вопрос: «Вы одо-
бряете изменения в Конституцию 
РФ?» При этом на встрече с главой 
Центризбиркома Эллой Памфило-
вой президент отметил, что «если 
ситуа ция потребует, голосование 
будет перенесено», потому что «нет 
ничего более важного, чем здоровье 
и жизнь граждан».

— Тем не менее очень прошу вас 
и всех ваших коллег на местах 
не оставлять эту работу, наоборот, 
проводить её, готовиться к этому 
всероссийскому голосованию. Наде-
юсь, вы используете все имеющиеся 
инструменты, для того чтобы голо-
сование прошло на самом высоком 
уровне с соблюдением всех требо-
ваний закона и с использованием 
современных технологий, — сказал 
президент.

В ответ Элла Памфилова заявила, 
что продумано уже несколько раз-
ных вариантов.

— Все те современные методы, ко-
торые мы за это время опробовали, 
испытали, — предполагается их при-
менение. В общем, мы готовы дойти 
до каждого участника голосования 
в зависимости от ситуации, — заве-
рила она.

На заседании в среду, 18 марта, 
глава ЦИК призвала всех не подда-
ваться панике и продолжать рабо-
ту. По её словам, комиссия должна 
быть готова и к проведению голо-
сования, и к его отмене, если си-
туация ухудшится. Элла Памфи-
лова отметила, что помогать ЦИК 
во время проведения голосования 
будет корпус «Волонтёры Консти-
туции» — обучение добровольцев 
уже началось. Изначально плани-
ровалось, что они, в частности, бу-
дут вместе с членами комиссии уча-
ствовать в обходах граждан. Однако 
из-за угрозы распространения ко-
ронавируса от идеи пришлось от-
казаться: волонтёры будут работать 

в специальных местах — на инфор-
мационных стойках.

В Кремле также допускают, что 
дату голосования сдвинут, если при-
ход на избирательный участок ста-
нет угрозой для здоровья россиян.

Официальный представитель 
президента РФ в рабочей группе 
по внесению поправок в Конститу-
цию, академик РАН Талия Хабрие-
ва сообщила «Известиям», что за-
седание группы планировалось 
провести 24 марта, однако, по всей 
видимости, оно будет перенесено 
на более поздний срок и пройдёт 
в онлайн-формате.

— Мы ждали указа президента 
о дате голосования, чтобы опреде-
литься со своим дальнейшим графи-
ком работы, которая не прекраща-
ется и сегодня. В частности, ко мне, 
как к сопредседателю, было поруче-
ние по изучению предложений, ко-
торые нельзя включить в Консти-
туцию, но можно внести в другие 
законы и подзаконные акты. Сей-
час уже подготовлен огромный пе-
речень, идёт его донастройка и си-
стематизация, — пояснила она.

По словам Талии Хабриевой, едва 
ли не каждый второй член рабочей 
группы сейчас занимается разъяс-
нением поправок в Конституцию. 
Кто-то встречается с населением, 
кто-то выступает в СМИ, а сама она 
прочитала на эту тему уже несколь-
ко лекций.

— Безусловно, мы будем учиты-
вать в работе ситуацию с распро-
странением коронавируса, — под-
черкнула Талия Хабриева, отметив, 
что пандемия не повлияла на прове-
дении выборов во Франции.

Методы работы по информиро-
ванию населения о поправках уже 
изменились, пояснил «Извести-
ям» член группы, зампред фракции 
«Справедливой России» в Госдуме 
Валерий Гартунг.

— Встречи с населением в услови-
ях эпидемии отменяются, но сама 
разъяснительная работа будет 
продолжена. Мы будем использо-
вать все возможные методы дис-
танционного донесения информа-
ции о поправках. Это и телевидение, 
и интернет, и газеты, — рассказал 
парламентарий.

�� ВОЗМОЖЕН, 
НО МАЛОВЕРОЯТЕН

Чтобы избежать рисков распро-
странения коронавируса, власть 
может использовать различные 
механизмы, в том числе и онлайн-
голосование, допустил в разговоре 
с «Известиями» глава Института со-
циально-экономических и полити-
ческих исследований Дмитрий Ба-
довский.

— 22 апреля уже неоднократно 
анонсировалось в качестве дня го-
лосования. Сначала предполага-
лось, что эта дата будет закреплена 
в законе о поправках в Конститу-
цию, потом было скорректирова-
но, что её своим указом обозначит 
президент. Это было сделано, чтобы 
в случае необходимости сроки мож-
но было оперативно передвинуть, — 
пояснил эксперт.

По его словам, на сегодня прогноз 
по развитию эпидемии в России свя-
зан прежде всего с очагами в круп-
ных городах, тогда как иные регио-
ны затронуты COVID-19 в меньшей 
степени.

— Иначе говоря, именно крупные 
города и транспортные хабы, где 
случаи коронавируса носят завоз-
ной характер, подвержены риску. 
Но здесь может быть в большей сте-
пени использовано дистанционное 
электронное голосование, — отме-
тил Дмитрий Бадовский.

Там же, где эпидемия не получит 
большого распространения, будет 
превалировать «классический» спо-
соб волеизъявления, добавил экс-
перт.

Согласен с ним и директор Инсти-
тута избирательных технологий Ев-
гений Сучков. По его мнению, есть 
вероятность, что масштабной эпи-
демии COVID-19 в России просто 
не произойдёт, и всё ограничится 
отдельными очагами. В то же время 
пока непонятно, как ситуация будет 
развиваться дальше.

Глава АПЭК Дмитрий Орлов счи-
тает, что назначение даты голосова-
ния по поправкам на 22 апреля гово-
рит о том, что президент намерен 
при любом развитии событий гаран-
тировать легитимность принимае-
мого решения.

— Думаю, при окончательном вы-
боре даты Кремль руководствовал-
ся и тем, что голосование должно 
пройти до наступления наиболее 
активной фазы эпидемии, — сказал 
он «Известиям».

Эксперт напомнил, что президент 
допустил перенос даты голосования 
из-за коронавируса, но развитие со-
бытий по такому сценарию сейчас 
представляется маловероятным.

Пересечь границу Незалежной гражданин ЛДНР может только с украинской 
пропиской в паспорте (на фото — КПП «Еленовка» в Донецкой области)

Некоторый ажиотаж 
наблюдается в продук-
товых магазинах, где 
заметно поубавилось 
круп, макарон, муки и 
консервов. Закупаются 
в основном пенсионеры

должно пройти всероссийское 
голосование по изменению 
Основного закона

22 АПРЕЛЯ

Дмитрий Лару 

В ласти России окажут поддерж-
ку гражданам страны, которые 

на фоне вспышки коронавируса не мо-
гут вернуться на родину из-за грани-
цы. Об этом Владимир Путин заявил 
во время визита в Севастополь 18 мар-
та. Несмотря на угрозу распростране-
ния COVID-19, российский лидер не стал 
менять своих планов и в шестую годов-
щину возвращения Крыма в состав РФ 
отправился на полуостров, где ответил 
на все интересующие жителей респуб-
лики вопросы.

�� СНАЧАЛА — ТЕСТ

Воссоединение Крыма с Россией сегод-
ня оценивают как одно из главных со-
бытий в современной истории нашей 
страны. Поэтому даже в условиях не-
благоприятной эпидемиологической 
ситуации в мире возможность отмены 
поездки Владимира Путина на полу-
остров в этот памятный день не рас-
сматривалась.

И всё-таки COVID-19 в некотором 
смысле внёс свои коррективы в ход ме-
роприятия, осложнил организацион-
ный процесс. Журналисты кремлёв-
ского пула, которые накануне поездки 
сдали анализы на коронавирус, до по-
следнего не могли быть уверены, отпра-
вятся они в Крым или в инфекционную 
больницу. Меры предосторожности, 
разумеется, затронули и сотрудников 
администрации президента, которые 
тоже не избежали медицинской про-
верки.

Программа визита Владимира Пути-
на в 2020-м оказалась менее насыщен-
ной по сравнению с предыдущим го-
дом — в Севастополе были отменены 
массовые торжества, приуроченные 
к очередной годовщине Крымской вес-
ны.

В итоге мероприятия с участием 
президента прошли в музейно-выста-
вочном комплексе «Константиновская 
батарея». Это укрепление на берегу Чёр-

ного моря, с которого открывается впе-
чатляющий вид на Севастопольскую 
бухту, буквально пропитано историей. 
На территории форта — пушки времён 
первой обороны Севастополя, а также 
орудия периода Второй мировой. Вни-
мание привлекает и памятник павшим 
защитникам Константиновского раве-
лина.

Владимир Путин прибыл в Крым 
после пяти часов вечера. Визит на по-
луостров президент начал с вручения 
госнаград строителям знаменитого 
Крымского моста — в число награж-
дённых вошёл и бизнесмен Аркадий 
Ротенберг, который получил звезду 
Героя Труда.

— Крымский мост, спроектирован-
ный и возведённый нашими лучшими 
специалистами, причём специалистами 
со всей страны, стал, безусловно, одним 
из наиболее ярких символов воссоеди-
нения России и Крыма, — подчеркнул 
глава государства.

�� НУЖНО ДЛЯ БУДУЩЕГО

Сразу после церемонии президент про-
вёл беседу с представителями обще-
ственности Республики Крым и Сева-
стополя. Во время дискуссии Владимир 
Путин, разумеется, не мог не вспомнить 
про референдум, прошедший на полу-
острове в 2014 году.

— Это справедливое и, как показала 
жизнь, долгожданное событие и для 
крымчан, и для всей нашей страны. 
Люди тогда сделали осознанный выбор, 
причём настолько яркий, что попытки 
поставить его под сомнение вызыва-
ют просто сначала оторопь, а потом ус-
мешку, — подчеркнул глава государства.

В Крыму с этим утверждением пол-
ностью согласны. Как заявил «Извес-
тиям» член Общественной палаты РФ, 
представитель Республики Крым в ОП 
Иван Абажер, ещё будучи в составе 
Украины, крымчане чувствовали себя 
частью России.

— Мы все целиком и полностью счи-
таем себя гражданами Российской Фе-

дерации, хотя международные органи-
зации не признают Крым как часть РФ 
и даже нарушают наши права — напри-
мер, в свободе передвижения. Мно-
гие крымчане не могут получить визу 
или побывать в других странах с визо-
вым режимом, — признался «Извести-
ям» Иван Абажер. — Это и есть полное 
нарушение прав человека, но мы пони-
маем, что это рано или поздно прой-

дёт. А результат у нас один — над Госсо-
ветом Республики Крым развевается 
флаг Российской Федерации. Этим всё 
и сказано.

Между тем открытая беседа с об-
щественностью была в большей сте-
пени посвящена двум вопросам, кото-
рые сейчас наиболее волнуют граждан 
страны, — коронавирусу и поправкам 
в Конституцию.
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Никаких свадеб и сплошные похороны 
Как Италия переживает карантин

Наталия Портякова

О громное количество газетных не-
крологов и лист ожидания на по-

хороны в отсутствие родственников 
и скорбящих друзей. Таковы суровые 
реалии сегодняшнего дня в ряде реги-
онов Италии, по которой эпидемия ко-
ронавируса ударила сильнее всего в Ев-
ропе. На пределе сил и возможностей 
продолжают работать и итальянские ме-
дики: на фоне огромного числа пациен-
тов с COVID-19 они вынуждены решать 
и крайне непростую моральную дилем-
му — кому из них дать шанс на спасение.

�� ЛИСТ ОЖИДАНИЯ

В обычные времена газета L’Eco di 
Bergamo, выходящая в городе Берга-
мо, отводила на некрологи от силы 
пару страниц своего издания. Сейчас 
они разрослись до 10–11 полос. Как при-
знался местной прессе главный редак-
тор газеты, поначалу он думал оста-
вить десятки таких последних «прости 
и прощай» для полос в середине и конце 
каждого выпуска, чтобы не усугублять 
и без того мрачные настроения. Но пе-
редумал. Ведь для многих итальянцев 
это стало единственной возможностью 
по-человечески проститься с родными, 
которых не пощадил вирус, а для Бер-
гамо, где зарегистрировано чуть ли 
не самое большое количество зараже-
ний в Италии, — сохранить светлую па-
мять о тех, кого уже нет.

С тех пор как всю Италию посади-
ли на карантин, в стране, по сути, за-
претили похороны. Точнее, нельзя 
собираться на привычные для католи-
ческой страны пышные траурные цере-
монии в церквях и на кладбищах из опа-
сений дальнейшего распространения 

смертельного вируса. И в большинстве 
случаев провожающими в последний 
путь почивших итальянцев становят-
ся лишь двое: сотрудник похоронного 
бюро и священник.

— Отец моей знакомой — ему за 80 — 
очень долго не соглашался самоизоли-
роваться и, как обычно, ходил в парк 
и по магазинам. Только когда дочь пря-
мо заявила ему, что при худшем раз-
витии событий она не сможет отпеть 
его в церкви, он сдался и наконец засел, 
как и все итальянцы, дома, — рассказа-
ла «Известиям» жительница Милана 
Анна-Мария.

Уже к середине этой недели число 
умерших от лютующей в Италии эпи-
демии коронавируса превысило 2,5 тыс. 
В маленьком городке Нембро (провин-
ция Бергамо) с населением в 11 с лиш-
ним тысяч жителей, где за весь про-
шлый год из жизни ушли 120 человек, 
только за последние две недели скон-
чались сразу 70 горожан.

— Этого не пишут пока в газетах, 
но ходят слухи, что несколько похорон-
ных бюро уже предупредили граждан 
о том, что гробы кончаются, — расска-
зала «Известиям» живущая в Милане 
последние пять лет россиянка Варвара.

В Бергамо пока нет никакого недо-
статка в гробах, заверил «Известия» 
официальный представитель мэра го-
рода Франческо Аллева.

— Но мы не успеваем предавать земле 
все гробы, которые больницы отсыла-
ют в эти дни на кладбища, — признал он.

Несколько дней назад городские 
власти перевели крематорий на круг-
лосуточный режим работы, призвав 
родственников по возможности отка-
заться от захоронений в земле.

— Местные органы здравоохра-
нения рекомендовали использовать 

кремацию во всех случаях смерти 
от COVID-19. Крематорий теперь никог-
да не останавливается, но мы всё рав-
но не справляемся, — добавил Франче-
ско Аллева.

�� ДИЛЕММА ВРАЧЕЙ

Едва справляются и врачи, работаю-
щие фактически без передышки. Что-
бы помочь всем пациентам с коронави-
русом, Италия вернула многих бывших 
докторов с пенсии, привлекла к рабо-
те студентов-медиков последних кур-
сов и переоборудовала большинство 
имеющихся больниц и даже круизный 
лайнер под нужды инфицированных. 
На медсес тёр, у которых в «мирное» 
время было по два пациента на каж-
дую, теперь приходится сразу по пять-
шесть больных.

Но это не решило проблемы с не-
хваткой мест в больницах и аппарату-
рой. За три недели в Ломбардии набра-
лось 1135 человек, которым требовалась 
интенсивная терапия. Больничных коек 
при этом в регионе всего 800.

Недавно в городе Фиденца, распо-
ложенном недалеко от региона Лом-
бардия, когда медики начали свой 22-й 
подряд рабочий день, мэр распорядил-
ся на 19 часов приостановить приём 
всех пациентов с диагнозом COVID-19. 
Мера была направлена на поддержание 
больницы в функционирующем состоя-
нии, пояснил он, с сожалением признав, 
что из-за этого некоторые больные так 
и остались без помощи.

Но самое страшное, что сейчас 
италь янским врачам самим приходит-
ся заниматься, по сути, естественным 
отбором — решать, кого лечить в первую 
очередь. При этом порядок очерёдно-
сти поступления пациентов в больни-
цу тут не играет главной роли. Несколь-
ко дней назад в итальянские больницы 
прислали рекомендацию отбирать для 
подключения к аппаратам вентиляции 
лёгких тех пациентов, у которых боль-
ше шансов выжить. То есть, как прави-
ло, более молодых, не имеющих сопут-
ствующих заболеваний и желательно 
семейных — чтобы было кому ухажи-
вать после выписки из больницы.

— Даже если совсем нет шансов, надо 
смотреть человеку в глаза и говорить: 
всё хорошо. И эта ложь разрушает тебя 
изнутри, — признался итальянской га-
зете один из докторов.

Тем не менее нация на давших клят-
ву Гиппократа не в обиде. Находящи-
еся на карантине итальянцы продол-
жают ежедневно распевать с балконов 
песни, чтобы выразить свою поддерж-
ку врачам и сочувствие ко всем, на чью 
долю выпали эти тяжёлые испытания.

Разговор без штаммов
Как в Крыму прошла шестая годовщина воссоединения с Россией

 Новости

Крепко сшит

Александр Ведруссов

Руководитель аналитического центра 
«СтратегПРО»

Ш естая годовщина Крымской вес-
ны как-то затерялась в информа-

ционной картине насыщенного висо-
косного года. Мероприятия по борьбе 
с распространением коронавируса за-
менили праздничные митинги по слу-
чаю воссоединения полуострова с Рос-
сией. Перенесён на более поздний срок 
и ежегодный Ялтинский международ-
ный экономический форум (ЯМЭФ), ко-
торый вот уже пять лет обеспечивает 
Крыму фактическое мировое призна-
ние, собирая весной на полуострове 
представителей общественно-поли-
тических и бизнес-кругов почти всех 
европейских стран, Ближнего Восто-
ка, Азии, Африки и Латинской Америки.

Между тем помнить крымскую 
эпопею нашего века и переосмыс-
ливать её значение с постоянной по-
правкой на стремительно меняющу-
юся обстановку в современном мире 
крайне важно. «Крым потерян. Ми-
ровые игроки это понимают. Укра-
ина отдала Крым, а Россия не из тех, 
у кого что-то можно забрать» — имен-
но так, если в виде исключения пове-
рить украинским СМИ, в начале ян-
варя этого года на закрытой встрече 
в Киеве охарактеризовал подлин-
ную позицию «международного со-
общества» по дальнейшей судьбе по-
луострова госсекретарь США Майк 
Помпео. Так или иначе, западные сто-
лицы постепенно созревают до при-
нятия выбора жителей Крыма как 
данности, с которой приходится счи-

таться. Рано или поздно фактиче-
ский статус полуострова будет при-
знан в мире и де-юре.

Что касается мощного санкцион-
ного наката на Россию в связи с со-
бытиями февраля-марта 2014 года, 
то по динамике отношений Москвы 
и Вашингтона совершенно очевид-
но: в том или ином виде каратель-
ные меры против нашей страны 
были бы, что называется, расшире-
ны и углублены независимо от дей-
ствий Москвы в Крыму. Похоже, что 
США и их сателлиты просто не зна-
ют, как сосуществовать с сильной 
Россией, не предпринимая попыток 
повлиять на её политику с помощью 
санкций. Стоило американцам семь 
лет назад отменить одиозно дискри-
минационную поправку Джексона — 
Вэника, существенно ограничива-
ющую торговые отношения США 
с Советским Союзом/Российской 
Федерацией с 1974 года, как на сме-
ну ей буквально тут же пришёл акт 
Магнитского.

Более того, после 2014 года уже 
последовал такой массив самых 
разнообразных ограничений и ка-
рательных мер, что сами по себе 
разворачивающиеся вокруг Кры-
ма события в геополитическом про-
тивостоянии России и Запада отош-
ли на второй, а то и третий план, 
постепенно становясь делом дав-
но минувших лет и преданием ста-
рины глубокой. Начиная с агрессив-
ного противодействия Вашингтона 
строительству «Северного потока-2» 
и «зеркальной» высылки дипломатов 
в связи с «делом Скрипаля», с весны 
2014 года в международном прелом-
лении утекло столько воды, что ника-
кие гипотетические уступки по Кры-
му со стороны Москвы уже не вернут 
отношения с Западом в досанкци-
онное состояние. И для дальнейшей 
судьбы полуострова это непрелож-
ное обстоятельство имеет первооче-
редное значение.

Что касается влияния крымских 
событий 2014 года на страну в це-
лом, то внутренний аспект «русской 
весны» с годами своей актуальности 
не теряет. Скорее, наоборот. Крым на-
учил Россию быть по-настоящему 

сильным и независимым государ-
ством. И даже из недружественного 
и в целом неблагоприятного санкци-
онного давления Запада мы смогли 
выжать определённую пользу. На-
пример, согласно прогнозам Мин-
фина, доля нефтегазовых поступле-
ний в общих доходах федерального 
бюджета по итогам 2019 года долж-
на составить 40,8%, а в 2022 году — 
снизиться до 35%. Россия постепен-
но избавляется от углеводородной 
зависимости. Благодаря санкциям 
наша страна была вынуждена значи-
тельно ускорить диверсификацию 
экономики и сопутствующее импор-
тозамещение. И это, к удивлению 
и разочарованию Запада, значитель-
но уменьшило уязвимость государ-
ства и снизило его критическую за-
висимость от нестабильных внешних 
рынков.

В то же время инфраструктурное 
развитие полуострова, в том числе 
заразительный пример строитель-
ства почти эталонного Крымского 
моста, подстегнуло запуск схожих 
проектов и в других регионах стра-
ны. Например, в 2019 году президент 
одобрил сооружение мостового пе-
рехода через реку Лена в Якутске, ко-
торого жители этого города ожидали 
с начала 1980-х годов. В том же деся-
тилетии уже прошлого века появил-
ся проект высокоскоростной желез-
ной дороги из Петербурга в Москву, 
который только в наше время до-
шёл до стадии воплощения в реаль-
ность. Отдельное инфраструктур-
ное направление, о котором можно 
говорить бесконечно, — новый Сев-
морпуть, в обозримой перспекти-
ве обеспечивающий России глобаль-
ное транспортное преимущество 
с финансовой и социальной отдачей 
на целые поколения вперёд.

Успешный опыт развития Кры-
ма даёт возможность и другим ак-
тивным регионам добиваться стра-
тегически важных вложений, что 
в определённом смысле позволя-
ет инфраструктурно «сшить» огром-
ные российские пространства в еди-
ное целое. И это важнейшая заслуга 
и вклад полуострова в развитие всей 
России.

МНЕНИЕ

Улицы Рима почти опустели (на фото — набережная Тибра, 17 марта)

Владимир Путин успокоил крымчан, 
что предложенные изменения Основно-
го закона не лишат их возможности за-
нимать высокие посты.

— Если внимательно читать текст, 
то из него сразу станет понятно, что для 
крымчан и севастопольцев сделано ис-
ключение, — отметил он.

Продолжая тему, Владимир Путин 
выразил надежду, что всеобщее голо-

сование состоится 22 апреля. Тем не ме-
нее власти готовы перенести плебис-
цит на другую дату из-за коронавируса.

— Закон не ограничивает, не ставит 
нам каких-то ограничений в этой свя-
зи. На первом плане, без всяких сомне-
ний, у нас всегда будет жизнь и здоро-
вье граждан, — подчеркнул президент.

Президент также призвал не верить 
фейковым новостям о массовом распро-
странении COVID-19 в России.

— Все, что выдаётся в Москве и других 
городах Министерством здравоохране-
ния, это всё объективная информация, 
та информация, которой владеют сами 
эти органы власти. И так и будет в даль-
нейшем, она будет оперативной, эта ин-
формация, и максимально полноценной 
и абсолютно достоверной, — пообещал 
российский лидер.

Владимир Путин добавил, что власти 
и в дальнейшем будут наращивать борь-
бу с новой инфекцией, а также помогут 
россиянам, которые оказались во время 
вспышки болезни за рубежом, с возвра-
щением на родину. Владимир Путин от-
метил, что ситуация в Азии уже успока-
ивается. При этом похвалил президент 
в первую очередь китайцев, которые, 
по его мнению, «эффективно отрабо-
тали». А вот в отношении европейских 
партнёров у него столь позитивных слов 
не нашлось.

— В Европе совсем плохо, но наши 
люди ездят везде в большом количе-
стве, — с небольшой досадой в голосе 
заявил он.

�� НЕ СМУЩАЙТЕ ЛУКАШЕНКО

В ходе беседы президент довольно не-
ожиданно откровенно разговорился 
на тему Октябрьской революции.

— Октябрьская революция, без вся-
ких сомнений, — это крупнейшее собы-
тие мировой истории, это было проло-
гом к огромной внутригосударственной 
трагедии, в результате которой погибли 
миллионы людей, — сказал он.

Глава государства напомнил, что 
в 1914 году «темпы роста экономики 

России были выше мировых» и «если бы 
такая тенденция сохранилась, то мощь 
Российского государства была бы про-
сто огромной».

— Несмотря на разницу в подходах 
и в понимании того, что нужно делать 
для будущего, трагедия прошлого нас 
должна объединять в мысли о том, что 
ничего подобного мы никогда повторить 
не можем и не должны, — подчеркнул он.

Объяснил президент и то, почему 
братский Минск до сих пор не призна-
ёт Крым, а авиалинии соседней страны 
не летают на полуостров.

— Не ставьте президента Белорус-
сии в сложное положение. Он хочет вы-
страивать отношения добрососедские 
и с Украиной, в этом всё дело, — подчерк-
нул Владимир Путин.

Также президент выразил надежду, 
что в ближайшее время сойдёт на нет 
и развившаяся на Западе «шпионома-
ния».

— Мы наблюдаем у некоторых наших 
партнёров «шпиономанию», когда без 
всякого объяснения начинают высы-
лать наших дипломатов — не по одному, 
а целыми коллективами. Мы отвечаем 
зеркально, как правило, но ничего хоро-
шего для развития международных от-
ношений это не сулит. Надеемся, что это 
не будет массовой практикой, — объяс-
нил президент.

«Шпиономания» напрямую связа-
на с антироссийскими настроениями, 
которые пытаются раздувать опреде-
лённые политические круги, отметил 
в беседе с «Известиями» зампред коми-
тета Госдумы по международным делам 
Алексей Чепа. Это, в частности, делает-
ся для того, чтобы оправдать военную 
программу НАТО и США, сказал он. Тем 
не менее всё больше людей понимают, 
что глобальным угрозам — например, 
распространению болезней или терро-
ризму — возможно противостоять толь-
ко сообща, подытожил парламентарий. 
Ранее «Известия» уже сообщали об ини-
циативе депутатов бундестага, которые 
требуют отменить антироссийские 
санкции на фоне мировой пандемии.
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Самодепортация
A — Уже были готовы борты, со-

брана документация, но всё 
уперлось в желание черногорцев увя-
зать разрешение на посадку наших са-
молётов в их аэропортах с требованием 
вывезти нашими же рейсами черногор-
цев из России, — рассказал собеседник.

Как ранее сообщалось, Подгорица 
требовала взамен на разрешение эва-
куировать россиян доставить 50 граж-
дан Черногории из Москвы в Тиват без 
билетов.

По словам источника, проблема 
заключалась в том, что информация 
о черногорцах, находящихся на терри-
тории России, не систематизирована. 
Неизвестны их конкретное число и ме-
стонахождение. Собеседник «Извес-
тий» также подчеркнул, что эта работа 
не входит в компетенцию российских 
властей, а должна выполняться соот-
ветствующими ведомствами страны 
гражданства попавших в беду людей.

Днём 18 марта Подгорица всё же 
дала разрешение на вывоз россиян — 
но только одному борту «Аэрофлота». 
Судьба тысячи клиентов дочерней «По-
беды» до сих пор не решена. В компании 
уверяют, что экипажи и самолёты го-
товы в любую минуту вылететь в Чер-
ногорию. Помимо «Победы» разреше-
ние ещё не получила авиакомпания S7.

�� НАЧЕКУ

После инцидента в Черногории 17 мар-
та МИД РФ создал координационный 
штаб для поддержки оставшихся 
за рубежом россиян, которые желают 
вернуться домой. Теперь попавшие 
в сложную ситуацию граждане могут 
рассчитывать на круглосуточную опе-
ративную помощь.

— За одну ночь на 18 марта в центр 
поступило более полутора тысяч 
звонков от россиян за рубежом, а так-
же более 500 сообщений, — рассказал 
«Известиям» информированный ис-
точник.

Наиболее остро обстоят дела 
с теми россиянами, которые находят-
ся на круизных лайнерах. По словам 
собеседника «Известий», таких тысячи. 
Многие не могут попасть на террито-
рию тех или иных государств, так как 
швартовка уже запрещена. Подобная 
ситуация разворачивается у берегов 
Франции. Никто не может покинуть 
судно из-за закрытия границ респуб-
лики.

— Соответствующие российские ве-
домства находятся в постоянном кон-
такте с иностранными государствами 
для решения этой проблемы, — заве-
рил в беседе с «Известиями» источник.

При этом, как рассказал «Извести-
ям» вице-президент РСТ Юрий Бар-
зыкин, большую часть российских 

туристов из Европы уже эвакуирова-
ли домой. Отслеживается ситуация 
и в странах, которые пока не закрыли 
границы из-за коронавируса. Однако, 
например, проблем с возвращением 
туристов из Турции и Юго-Восточной 
Азии — двух направлений, где наших 
соотечественников больше всего, — 
не будет, россияне вернутся согласно 
купленным ранее билетам, заверил он.

— В Турции 20–22 тыс. наших сограж-
дан, в Юго-Восточной Азии россиян 
больше всего — 50 тыс. человек, из них 
3–4 тыс. в Таиланде. Это не только орга-
низованные, но и те, кто самостоятель-
но вылетал. Из Европы почти всех уже 
вывезли, — подчеркнул Юрий Барзыкин.

Проблемы с эвакуацией туристов 
возникли не столько из-за того, что пре-
кратились рейсы, а из-за несогласован-
ного ввода странами карантинных мер, 
пояснил эксперт. По его словам, «сло-
жилась ситуация: вылетов нет, а люди 
там есть». Сейчас после негативной 
практики разрабатывается специаль-
ный алгоритм действий, поэтому проб-
лем с вывозом наших туристов из дру-
гих стран больше не будет, заверил он.

Между тем, как сообщает Росту-
ризм, на данный момент в мире нахо-
дятся около 100 тыс. организованных 
путешественников из России.

�� ДВОЙНАЯ ПРОБЛЕМА

17 марта посольство РФ на Кипре вы-
пустило объявление для российских 
туристов о том, что открыта продажа 
билетов на рейсы, осуществляемые 
с 18 по 22 марта. Также есть информа-
ция о дополнительном чартерном рейсе 
из Ларнаки в Москву. Ситуация, подоб-
ная той, что случилась в Черногории, 
на Кипре вряд ли повторится.

Зато коронавирус «коснулся» людей 
с двойным гражданством. Легальные 
резиденты Кипра, обладающие права-
ми, аналогичными тем, что у граждан, 
теперь с переменным успехом попада-
ют на остров. Чтобы предотвратить рас-
пространение COVID-19, власти Кипра 
с 16 марта запретили въезд иностран-
ных граждан за исключением тех, кто 
работает или учится на острове. При 
этом каждый должен иметь при себе 
справку об отсутствии коронавиру-
са. Получить документ можно только 
в определённых медицинских центрах. 
Большинство из них находятся в столи-
цах Европы. Мало того что это застав-
ляет людей предпринимать путеше-
ствие в столь опасное время, так ещё 
и не всегда эти поездки оказываются 
результативными.

— Вариант получения справки че-
рез другую страну усложняется, ана-
лиз делается три дня, а действитель-
ным он считается максимум четыре 

дня, то есть успеть практически невоз-
можно, — рассказала в беседе с «Извес-
тиями» сопредседатель молодёжного 
клуба российских соотечественников 
на Кипре Диана.

Она добавила, что даже если справ-
ку удаётся получить, то всех прибыв-
ших ждёт принудительный карантин 
в летней резиденции президента Кипра 
в горах — что вовсе не радостно в этой 
ситуации. 

�� КАРАНТИН ЗА РЕШЁТКОЙ

Карантинные новости пока не радуют 
боливийскую студентку Диану, кото-
рая учится по обмену в России. Она рас-
сказала, что её выселяют из общежития 
одного из вузов и отказывают в продле-
нии визы. Девушка — гражданка Боли-
вии, но постоянно проживает и учится 
в Чили. В обеих странах уже объявлено 
чрезвычайное положение. Как расска-
зала «Известиям» одногруппница сту-
дентки, латиноамериканка надеется 
остаться в Москве на период эпидемии.

Есть и те, кому хотелось бы поки-
нуть РФ, но сделать это уже крайне 
сложно. Из-за угрозы коронавируса 
российское правительство ограничи-
ло с 18 марта въезд иностранцев. При 
этом выезд для граждан других госу-
дарств открыт, но найти нужные рей-
сы почти невозможно. Телефоны кон-
сульств в РФ разрываются от звонков 
людей, оказавшихся в ловушке.

— В посольство регулярно обраща-
ются граждане, которые не могут по-
кинуть РФ, так как у них кончился срок 
пребывания, а границы их государств 
или соседнего с Россией уже закрыты, — 
рассказал «Известиям» сотрудник по-
сольства латиноамериканского госу-
дарства на территории РФ.

Например, иностранец, у которого 
жена в Новосибирске, недавно подал 
документы на вид на жительство. Его 
не выпустили из страны на прошлой не-
деле, потому что он на несколько дней 
превысил разрешённый срок нахожде-
ния в России. В управлении по вопро-
сам миграции ему в итоге дали раз-
решение на выезд, которое действует 
всего 10 дней. Уже осталось два, и он ни-
куда не может уехать, так как границы 
закрыты, а билетов до его города нет, 
отметил собеседник «Известий».

Для поездки в Европу гражда-
нам большинства латиноамерикан-
ских стран не требуется виза. Однако 
17 марта государства ЕС согласова-
ли 30-дневный запрет на въезд граж-
дан третьих стран в Евросоюз. Теперь, 
по словам источника, мужчина опаса-
ется, что из-за нарушения миграцион-
ного закона он может не просто полу-
чить штраф, но и провести «карантин» 
в спецприёмнике.
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Рабочее вместо
A Там отметили, что пока 

вопрос находится на ста
дии обсуждения — комиссия запро
сила позиции сторон. Дальнейшее 
рассмот рение вопроса зависит от ре
шения рабочей группы, заключили 
в аппарате РТК. «Известия» также на
правили запрос в Минтруд.

Новый трудовой режим предпола
гает совмещение работы на стацио
нарном рабочем месте и удалённо, 
следует из письма сопредседателя 
центрального штаба ОНФ Алексея 
Комиссарова координатору РТК, ви
цепремьеру Татьяне Голиковой. К на
правленному в феврале сообщению 
общественный деятель приложил за
конопроект, где детально зафиксиро
вал предложения организации.

Документ предлагает дополнить 
Трудовой кодекс статьёй «Временная 
удалённая работа». По проекту такой 
режим труда устанавливается на ос
новании дополнительного соглаше
ния к трудовому договору, которое 
в том числе может быть заключено 
«путём обмена электронными доку
ментами». Место для удалённой рабо
ты сотрудник выбирает самостоятель
но. Зарплата изза этого не может быть 
снижена, если сотрудник выполнил 
установленные работодателем нормы 
труда, указано в законопроекте.

В последние полгода уже прошло 
несколько консультаций о введении 
нового трудового режима с предста
вителями Минтруда, работодателей 
и профсоюзов, рассказал «Известиям» 
руководитель проекта ОНФ «Проф
стажировки» Илья Сёмин. Однако се
годня инициатива приобрела особую 
актуальность на фоне распростране
ния коронавируса, когда многие рабо
тодатели переводят своих сотрудни
ков на удалёнку, отметил он.

— Сегодня закон разрешает тру
диться либо на рабочем месте, либо 
дистанционно. Смешивать эти форма
ты Трудовой кодекс не позволяет. При 
этом по факту в мегаполисах каждый 
второй работает в таком режиме — на
пример, четыре дня в офисе и один 
из дома. Мы предлагаем легализовать 
эту практику, — пояснил Илья Сёмин.

На днях ОНФ также направил 
письма с предлагаемым законопро
ектом председателю правительства 

Михаи лу Мишустину и мэру столицы 
Сергею Собянину, добавил он.

В Минтруде действительно про
ходили консультации насчёт режима 
неполной дистанционной занятости, 
подтвердил «Известиям» секретарь 
Федерации независимых профсою
зов России (ФНПР, представляет в РТК 
сторону работников). Организация 
также получила законопроект о но
вом трудовом режиме из аппарата 
РТК для предоставления отзыва, со
общил он. Пока позиция организации 
не сформулирована.

Инициатива заслуживает одобре
ния, полагает вицепрезидент Россий
ского союза промышленников и пред
принимателей (РСПП, представляет 
в РТК сторону работодателей) Фё
дор Прокопов. По его словам, сейчас 
сложностей при дистанционной ра
боте штатных сотрудников, как пра
вило, не возникает, но нельзя исклю
чать их появления. Законодательное 
оформление режима позволит чув
ствовать себя увереннее и сотруд
никам, и работодателям, полагает он.

�� ДИСТАНЦИОННЫЙ ПРОГУЛ

На уровне Верховного суда практика 
по временной дистанционной рабо
те не сформирована, но она сложи
лась на уровне регионов: связанные 
с этим вопросом дела суды рассмат
ривали в Москве, СанктПетербурге 
и Свердловской области, указал в сво
ём обзоре адвокат, член экспертно
го совета комитета Госдумы по труду 

и социальной политике Павел Андре
ев. Все три региональных суда счита
ют, что дистанционный характер ра
боты должен быть прямо прописан 
в трудовом договоре по правилам гла
вы 49.1 ТК РФ. Если же письменных до
говорённостей нет, работа вне стен 
офиса с правовой точки зрения счи
тается прогулом, и сотрудники про
игрывали суды, указано в обзоре.

Например, в августе прошло
го года по одной из апелляций Мос
горсуд обозначил в своём опре
делении: «Суд не установил факта 
выполнения работником дистанци
онной работы в организации ответ
чика либо возникновения трудовых 
отношений между сторонами на та
ких условиях. Доводы истца об опре
делении ему дистанционного спосо
ба работы правомерно не приняты 
судом во внимание, поскольку дис
танционными работниками являют
ся лица, заключившие трудовой дого
вор о дистанционной работе, однако 
такой договор стороной истца пред
ставлен не был».

Сейчас работодатели, отправляя 
офисных сотрудников работать уда
лённо изза угрозы коронавируса, 
часто ограничиваются лишь устной 
договорённостью о новом режиме, 
рассказал профессор кафедры управ
ления персоналом Финансового уни
верситета при правительстве Алек
сандр Сафонов. По его словам, в этой 
ситуации работнику может быть за
считан прогул. Компания должна вы
пустить приказ о новом режиме тру
да, внести поправки в локальный акт 
о внутреннем распорядке и необходи
мости присутствовать в офисе, уста
новить правила коммуникации.

В среду мэр Москвы Сергей Со
бянин призвал работодателей пере
вести часть сотрудников на дистан
ционную работу, особенно женщин 
с детьми. По мнению градоначальни
ка, было бы неплохо добиться пере
хода на удалёнку 15–30% сотрудни
ков офисов.

По данным HeadHunter, ко вторни
ку 16% компаний разрешили своим ра
ботникам трудиться из дома, сообща
ли «Известия». При этом в 80% фирм 
уверены, что не смогут обеспечить 
всем сотрудникам удалённую работу.

От маски не сработают
Правительство поручило найти резервы для производства средств 
индивидуальной защиты

Владислава Мальцева

В случае стремительного распро-
странения нового коронавируса 

в России производством медицин-
ских масок могут заняться воен-
нослужащие и заключённые. Пока 
же ситуация не выглядит чрезвы-
чайной, власти предложили пред-
принимателям продумать, как бы-
стрее восполнить дефицит средств 
индивидуальной защиты. Пробле-
ма ещё и в том, что часть материа-
лов для их изготовления поставлял 
Китай. В регионах тем временем на-
чали принимать решения о массо-
вом пошиве многоразовых масок 
из марли.

�� В ДВА ЭТАПА

Председатель правительства Миха
ил Мишустин поручил нескольким 
ведомствам проработать возмож
ность в случае быстрого распро
странения инфекции привлечь 
к производству масок военных, за
ключённых, студентов и учащихся 
колледжей. Знакомый с ситуацией 
источник рассказал «Известиям», 
что по одному из проектов подоб
ные меры планируется реализовать 
в два этапа.

На первом этапе могут быть за
действованы производственные 
мощности ФСИН.

На втором этапе к работам, воз
можно, привлекут военнослужащих 
(в том числе и Росгвардию), а также 
студентов. Их планируют направить 
на предприятия по пошиву масок для 
увеличения объёма производства.

Во ФСИН оперативно не проком
ментировали информацию об уча

стии системы в производстве меди
цинских масок.

�� КИТАЙСКАЯ РУЛЕТКА

Нехватка медицинских масок стала 
заметна ещё в конце января. Но тог
да их ещё можно было найти в ап
теках, а компании только начинали 
увеличивать производство, вводить 
дополнительные линии и пополнять 
штат сотрудников. Сейчас многие ор
ганизации, в том числе лидер произ
водства КИТ, даже перестали отве
чать на звонки. Позднее выяснилось, 
что у этой компании сменился соб

ственник, и теперь она будет обеспе
чивать своей продукцией только Мо
скву и Московскую область.

Газете не удалось связаться 
и с крупной петербургской фирмой 
«Маска», которая ранее охотно дели
лась информацией с «Известиями» 
об ажиотаже вокруг медицинских 
средств защиты.

Производителей этих товаров 
на днях собирали на совещание 
в Минздраве, чтобы узнать о воз
можностях и проблемах органи
заций, поделилась с «Известиями» 
гендиректор ивановской компании 
Evers Group Rus, выпускающей маски 

Анна Ивушкина

Л юди, решившие самоизолировать-
ся на фоне распространения ко-

ронавируса, могут сэкономить до 46% 
своего бюджета за счёт сокращения 
расходов на досуг и транспорт. К та-
кому выводу пришли аналитики ком-
пании FinExpertiza, которые провели 
исследование по просьбе «Известий». 
Однако сэкономленные средства ри-
скуют быть потрачены на запасы про-
дуктов и импульсивный онлайн-шо-
пинг, предупреждают эксперты.

При расчётах аналитики исполь
зовали официальную статистику 
о структуре расходов российских 
домохозяйств за третий квартал 
2019 года (последние доступные дан
ные). За основу в исследовании взята 
ситуация добровольного карантина, 
когда человек работает из дома и про
водит большую часть досуга в квар
тире — не пользуется транспортом, 
не ходит в кафе и рестораны, не посе
щает развлекательные и культурные 
мероприятия. Чтобы подсчитать по
тенциальную экономию, соответству
ющие траты были исключены из об
щих ежемесячных расходов.

Получилось, что при самоизоля
ции в среднем по России экономия 
составляет 29,2%. Этот показатель 
складывается из 15,5% сбережён
ных доходов за транспортные услу
ги, 10,1% высвобождается благодаря 
отсутствию трат на отдых и культур
ные мероприятия, ещё 3,6% — это от
каз от походов в кафе и рестораны. 
В натуральном выражении средняя 
по стране сумма экономии составля
ет 5,7 тыс. рублей в расчёте на одно
го члена семьи.

Однако в зависимости от региона 
показатели сильно разнятся. Больше 
всего смогут сэкономить жители Ар
хангельской области, показало иссле
дование. Здесь пребывание дома по
зволило бы снизить расходы на 46,1%, 
или примерно на 12,5 тыс. рублей в ме
сяц. Второе место у Москвы — 45,1%, 
или 17,8 тыс. рублей. Замыкает трой
ку Ненецкий автономный округ (вхо
дит в состав Архангельской области, 
данные по округу считались отдель
но) — 35,7%, или 12,9 тыс. рублей.

Жители ещё пяти регионов могли 
бы снизить расходы на треть и более. 
Для граждан 52 регионов самоизоля
ционная экономия меньше, но превы
шает 20%.

Меньше всего могли бы сни
зить свои расходы жители Чукотки 
(на 10,7%, или 2,3 тыс. рублей), Смо
ленской области (на 11,9%, или 1,8 тыс. 
рублей) и Северной Осетии (на 12,8%, 
или 1,7 тыс. рублей).

В теории исключение расходов 
на дорогу, питание и досуг вне дома 
приводит к существенной экономии 
личного бюджета для отдельно взято

го человека, способного работать уда
лённо, подытожила президент сети 
FinExpertiza Елена Трубникова.

— Однако следует учитывать, что 
при длительном режиме «все по до
мам» произойдёт перестройка эко
номических процессов, а издержки 
бизнеса при производстве товаров 
и оказании услуг могут вырасти. От
дельный сотрудник, которого пере
вели на работу из дома, возможно, 
и сэкономит в краткосрочной пер
спективе, однако через какоето вре
мя он может столкнуться с тем, что 
рост цен на потребляемые им товары 
существенно ускорился. Если вкрат
це: сэкономить россияне смогут в мо
менте, но не стратегически, — счита
ет специалист.

Более того, часть сбережённых 
средств может быть тут же потраче
на на запасы еды и других товаров, 
предупреждает управляющий пар
тнёр экспертной группы Veta Илья 
Жарский.

— Еда, купленная на две недели 
вперёд, нередко может быть съедена 
за три дня. Тогда расходы увеличива
ются примерно на 400% вместо того, 
чтобы уменьшаться, — пояснил он.

В целом же самоизоляция значи
тельно не изменит потребительских 
стратегий. И те, кто привык эконо
мить, и те, кто склонен тратить всё 
до копейки, продолжат это делать, 
уверен Илья Жарский. Транжир 
праздное времяпровождение будет 
побуждать покупать: например, кон
тент в виде сериалов и книг, заказы
вать вкусные блюда с доставкой, об
ставлять квартиру или делать в ней 
косметический ремонт, до которого 
никогда не доходили руки, занимать
ся тюнингом автомобиля или листать 
доски объявлений в поисках новой 
машины, пояснил специалист.

Если не впадать в крайности, люди, 
привыкшие и умеющие экономить, 
смогут сберечь до 20% семейного 
бюджета на месяц, а те, кто любит 
тратить, увеличат расходы пример
но на те же 20%, заключил эксперт.

Опасат ься , ч то с эконом лен
ные деньги быстро обесценятся 
изза падения рубля, не стоит, пред
упредил завкафедрой фондовых 
рынков и финансового инжинирин
га факультета финансов и банков
ского дела РАНХиГС Константин 
Корищенко. Скорее всего, темпы ин

Общество

Ресторан накрыт
Информация о клиентах общепита утекла в Сеть

Евгения Перцева, Наталья Ильина

В открытом доступе оказалась база 
данных с информацией об участни-

ках программы лояльности «Премиум 
бонус». Ею пользуются многие ресто-
раны и магазины Москвы, в том чис-
ле «Му-му» и «Жан-Жак». В базе содер-
жатся персональные данные клиентов, 
включая адреса, телефоны и суммы за-
казов, всего более 55 млн строк. С по-
мощью этих данных мошенники могут 
не только рассылать таргетированную 
рекламу, но и красть бонусы или убеж-
дать клиента перевести деньги на под-
ложный счёт, считают эксперты.

�� СКАЖИ МНЕ, ЧТО ТЫ ЕШЬ

В открытом доступе оказался сервер 
с персональной информацией клиен
тов сервиса «Премиум бонус», кото
рая обеспечивает программы лояль
ности популярным кафе и ресторанам 
(например, «Муму», «ЖанЖак», «Им
перия пиццы»). Об этом «Известиям» 
рассказал основатель и технический 
директор DeviceLock Ашот Оганесян, 
он обнаружил базу данных 16 марта. 
Несмотря на то что компанию преду
предили об уязвимости в тот же день, 
сервер пропал из свободного доступа 
лишь в 13.00 17 марта.

«Известия» ознакомились с фраг
ментами базы данных. В клиентских 
записях присутствовали полные име
на, фамилии и отчества покупателей, 
даты рождения, email, мобильные те
лефоны, адреса доставки, сумма и со
став заказов. В частности, на открытом 
сервере хранилась информация о по
сетителях ресторанов «Муму», «Жан
Жак», «Империя пиццы», «Тарелка», «Та
шир Пицца», «Грузинские каникулы», 
«Джон Донн», «Тапчан», «Контакт бар», 
а также о покупателях магазинов «Ор

ганик Маркет», French Kiss, «Добрынин
ский и партнёры», «Интермода», рас
сказал Ашот Оганесян.

Только в одном из индексов (разде
лов) сервера находилось 55 млн строк, 
из них 21 млн содержал телефонные 
номера. С учётом того, что в базе были 
в основном «логи» системы, то есть 
информация не только о клиентах 
и их заказах, но и об обновлениях ста
туса этих заказов и других служебных 
действиях, назвать точное число по
страдавших сложно, пояснил Ашот 
Оганесян. По его оценкам, на сервере 
находилось не менее 300 тыс. записей, 
включающих клиентские данные, од
нако и они могли содержать повторы, 
и число клиентов, чьи данные утекли, 
может быть не так велико.

Эксперт убедился в том, что сервер 
рабочий, поменяв собственные дан
ные в приложении.  Эту корректиров
ку он тут же увидел в базе, рассказал 
«Известиям» Ашот Оганесян.

— Обладая этой информацией, зло
умышленники могут обманывать 
клиентов методами социальной ин
женерии. Например, распространять 
фишинговые письма от имени ресто
ранов, предлагая скидки, подарки или 
акции. Для получения бонусов клиенту 
могут предложить ввести данные кар
ты, с которой потом будут похищены 
средства, — пояснил Ашот Оганесян.

По его словам, с точной информа
цией о клиенте и о последних заказах 
легче создать достаточный для таких 
мошеннических схем уровень доверия.

В компании «Премиум бонус» (Jamm 
Group) на запрос «Известий» на момент 
публикации не ответили. Участники 
программы лояльности, которую пред
лагает эта компания, — рестораны «Му
му», «ЖанЖак», кондитерская фабрика 
French Kiss и другие не предоставили 
оперативных комментариев.

�� УКРАСТЬ 
И РАЗРЕКЛАМИРОВАТЬ

Гендиректор консалтинговой компа
нии Restcon Елена Перепелица сказала 
«Известиям», что чаще всего подобные 
базы данных используются в реклам
ных и маркетинговых целях. То есть 
клиенты, чья информация стала из
вестной коммерческим структурам, 
в перспективе будут получать более 
точные предложения о покупке това
ров. Более того, данные могут перепро
давать для того, чтобы другие компа
нии четко понимали профиль нового 
покупателя и ориентировались на эту 
фактуру при развитии своего бизнеса.

— В нашем сегменте подобные взло
мы базы данных обычно не заканчи
ваются попытками украсть средства 
со счетов, — сказала она.

По словам контентаналитика «Ла
боратории Касперского» Владислава 
Тушканова, любая полученная зло
умышленниками информация может 
использоваться для социальной инже
нерии и фишинга. Если человек полу
чит письмо с указанием своего имени, 
деталей заказа в прошлом и предло
жением, сулящим финансовую выгоду, 
то вероятность, что он не распознает 
мошенничество, очень велика.

— Легенд у злоумышленников может 
быть множество — сообщение о воз
врате средств в связи с перерасчётом, 
поздравление с победой в розыгры
ше, просьба пройти опрос с возможно
стью получить вознаграждение и так 
далее, — сказал эксперт. — Пользовате
лям могут предложить ввести данные 
банковской карты, сообщить конфи
денциальную информацию (например, 
одноразовый пароль из СМС), перейти 
по ссылке, скачать программное обес
печение и др.

Для бизнеса, по словам Владислава 
Тушканова, подобная ситуация прежде 
всего грозит репутационными риска
ми, которые связаны с потерей дове
рия клиентов.

Представитель GroupIB, компании, 
специализирующейся на предотвра
щении кибератак, сказал «Известиям», 
что указанный набор данных не совсем 
стандартный для классических уте
чек. Кроме фамилии, имени и отчества, 
а также адресов и телефонов клиентов 
злоумышленники знают сумму заказа 
гостей ресторанов и кафе. Гипотетиче
ски на основе таких данных они могут 
предположить, кто из жертв важный 
и обеспеченный клиент. Это опасно 
тем, что позволит преступникам сде
лать более точечным сбор данных, на
пример, о состоянии банковских сче
тов и увеличить потенциальный ущерб 
при атаках, отметили в компании.

Завод в Бердске Новосибирской области планирует выпускать  
до 80 тыс. масок ежедневно

Пустить в доход
Режим самоизоляции позволит сэкономить до 46% семейного             бюджета

80%

уверено, что  
не сможет обеспечить  
всем своим сотрудникам 
удалённую работу

компаний
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«Эвтекс», Алиса Бородина. По её сло-
вам, недавний запрет на вывоз ма-
сок за рубеж — очень верное решение. 
Владельцы фабрик попросили пра-
вительство исключить спекуляцию 
и ввести ограничение на продажу 
медицинских средств защиты, осу-
ществлять её только в аптеках и ин-
тернет-аптеках.

Что касается проблем с производ-
ством масок, то их сейчас много.

— Российская промышленность 
пока не может обеспечить обваль-
ный спрос на этот товар. Основная 
проблема — отсутствие необходимых 
комплектующих. Большинство про-
изводителей получали их из Китая, — 
рассказала Алиса Бородина.

Но сегодня с доставкой китайских 
компонентов также возникли проб-
лемы. В том числе и потому, что ев-
ропейские порты задерживали суда 
из КНР.

На запрос о замещении отсут-
ствующих в России компонентов для 
производства масок в Минпромтор-
ге «Известиям» не ответили. В пра-
вительстве РФ также воздержались 
от комментария.

�� СНАЧАЛА —  
ВРАЧАМ И ДЕТЯМ

Министерства пока не озвучили 
производителям, чем конкретно 
смогут им помочь. В феврале пред-
приятия по производству масок ещё 
заканчивали исполнять контракты, 
заключённые с аптечными сетями. 
В марте же договоры заключались 
только с лечебными учреждения-
ми и государственными организа-
циями (в сфере таможни и образо-
вания).

— Мы прорабатываем возмож-
ности выделить маски особо нуж-
дающимся заказчикам. Тем, кто 
буквально кричит караул, напри-
мер школам. Но всем не сможем 
помочь, — заключила Алиса Боро-
дина.

Надеяться, что Китай возобновит 
поставки масок, по словам экспер-
тов, вряд ли стоит. Эпидемия там по-
шла на спад, но страна сейчас актив-
но помогает Европе. 18 марта Китай 
направил Франции миллион масок 
для борьбы с коронавирусом.

Из-за тотального отсутствия 
данного товара российские регио-
ны начали самостоятельно решать 
проблемы. 18 марта министр здраво-
охранения Башкирии Максим Забе-
лин заявил о том, что в Уфе начина-
ется производство многоразовых 
масок из марли. Теперь ежедневно 
там будут изготавливать по три ты-
сячи таких изделий. В Якутии к по-
шиву масок из ткани подключились 
частные ателье.

А в интернете всё чаще ста-
ли появляться ролики о том, как 
сделать маску дома из подручных 
средств.

Три за один 
В 2019-м банки нарастили комиссионные доходы по займам на 227%

Вадим Арапов

Комиссионные доходы банков 
по кредитам гражданам в 2019 году 

выросли на 227% и составили 51,9 млрд 
рублей. Об этом говорится в исследо-
вании «БКС Премьер» (есть у «Извес-
тий»). При этом в прошлом году дохо-
ды от процентов по займам физлицам 
впервые превысили прибыль от ставок 
для корпоративного кредитования. 
Причина — в более высоких процен-
тах для граждан и стагнации выдачи 
ссуд предпринимателям. Эксперты 
указывают: за счёт повышенной ко-
миссионной прибыли финансовые ор-
ганизации стремятся снизить риски, 
к тому же она менее подвержена вли-
янию кризисов и поможет банкам пе-
режить последствия коронавируса.

�� НАДЁЖНЫЙ ДОХОД

Банки стремятся повысить свою 
устойчивость и покрывать опера-
ционные расходы дополнительной 
прибылью. На это их толкает падение 
процентного дохода по кредитам, ко-
торый снижается из-за уменьшения 
до 6% ключевой ставки. Так, за про-
шлый год финансовые организации 
увеличили комиссионные доходы 
по займам гражданам на 227,3%. Они 
составили 51,9 млрд рублей против 
15,8 млрд рублей за 2018 год. Об этом 
свидетельствуют данные исследова-
ния «БКС Премьер».

В нынешней экономической об-
становке низкие уровни процент-
ных доходов, вероятно, сохранятся 
на длительный период, поэтому бан-
ки ищут способы компенсации, счи-
тает заместитель директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Михаил Полухин. По его сло-
вам, кредитные организации получа-
ют комиссионный доход от операций 
с картами, транзакционного бизнеса, 
предоставления банковских гаран-
тий, управления активами и продук-
тов, сопутствующих выдаче займов, 
например страхования.

— В 2020  году рентабельность 
банковского бизнеса снизится, по-
тому что реализовался рыночный 
риск. Это значит, что ценные бума-
ги на балансе записаны по более 
высокой цене, чем они торгуются 

на бирже. Также финансовым орга-
низациям нужно увеличивать резер-
вы на возможные потери из-за сни-
жения качества ссуд предприятиям, 
по которым нанесли удар сложные 
экономичес кие условия. Ожидаем 
роста доли безрисковых комиссион-
ных доходов в прибыли банков, пото-
му что упадёт спрос на потребитель-
ские займы и автокредиты, — оценил 
управляющий директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Алек-
сандр Сараев.

За три года покрытие операцион-
ных расходов комиссионным дохо-
дом увеличилось на 8,9 п.п., до 79,2%, 
сообщили в пресс-службе Альфа-
банка. Стратегическая цель — до-
стичь 100%, что даст финансовой 
организации дополнительную устой-
чивость и поддержит прибыльность. 
Там добавили, что основной рост 
пришёлся на комиссии по расчётам 
и страховкам.

Сбербанк отказался от коммен-
тариев. В других опрошенных «Из-
вестиями» кредитных организаци-
ях из топ-30 не ответили на вопросы 
о причинах увеличения комиссион-
ных доходов по займам гражданам. 
В ЦБ не смогли оперативно ответить 
на аналогичный запрос, а также оце-
нить влияние дополнительных пла-
тежей на доступность займов.

�� ГРАЖДАНАМ ВЫГОДНЕЕ

Авторы исследования отмечают, что 
в 2019 году эффективность кредито-
вания граждан превысила аналогич-
ный показатель по корпоративным 
займам. На процента х по ссу-
дам физлицам банки заработали 
на 15,5% больше, чем годом ранее, — 
2,2 трлн рублей. На займах бизне-
су прибыль финансовых организа-
ций увеличилась на 2,2%, до 2,1 трлн 
рублей.

Наблюдается дефицит качествен-
ных заёмщиков среди юридических 
лиц, поэтому в прошлом году ссуд-
ный портфель бизнеса прибавил 
незначительно — 1,4%, утвержда-
ет Александр Сараев. За аналогич-
ный период долг по потребитель-
ским кредитам вырос на 19%, следует 
из данных ЦБ. Это привело к тому, 
что доходы по займам гражданам 
превзошли прибыль от корпоратив-
ного кредитования, добавил он.

При этом по кредитам населению 
традиционно более высокие ставки, 
поэтому, несмотря на значительную 
разницу в объёмах кредитования, 
потребительский сегмент приносит 
больше дохода, рассказал директор — 
руководитель направления банков-
ских рейтингов агентства НКР Ми-
хаил Доронкин.

�� ВЛИЯНИЕ КОРОНАВИРУСА

Дальнейшее распространение коро-
навируса может привести к рецессии 
и ухудшению кредитного качества 
заёмщиков в отдельных отраслях, 
считает эксперт. Это негативно от-
разится на динамике выдачи зай-
мов, ведь финансовым организациям 
придётся аккуратнее оценивать риск 
того, что ссуду могут не вернуть.

При этом Михаил Доронкин по-
лагает, что комиссионные доходы 
ведут себя стабильнее в периоды 
экономических спадов. Они могут 
частично нивелировать негатив-
ный эффект на финансовый резуль-
тат банков, добавил он.

С ним соглашается аналитик «Фи-
нама» Наталья Малых: распростра-
нение вирусной инфекции негатив-
но повлияет на процентные доходы 
банков и качество кредитного порт-
феля. 

Принятые правительствами раз-
ных стран меры по борьбе с COVID-19 
ограничивают международную тор-
говлю, бизнес, влияют на логистику 
и соответственно могут ухудшить от-
чёты по прибыли компаний в первом 
и втором кварталах.

— Эти компании могут допустить 
просрочку по кредитам или даже 
объявить дефолт. В лучшем случае 
ожидаем снижения экономической 
активности, а общая неопределён-
ность приведёт к падению выдачи 
новых кредитов и ограничит рост 
комиссионных, так как объём тор-
говых операций снизится, — счита-
ет эксперт.

В Альфа-банке и ОТП-банке 
не ожидают влияния коронавируса 
на прибыль и деятельность кредит-
ных организаций.

Возьми и сохрани 
A На прошлой неделе опро-

шенные «Известиями» ана-
литики ожидали: если рубль ослаб-
нет и его курс будет более 75 руб./$, 
то ЦБ примет решение о повыше-
нии ставки. За два дня до заседания, 
18 марта, рубль ослаб до 80,87 руб./$ 
и 88,72 руб./€, обновив трёхлетний 
минимум.

Однако если в марте повысят клю-
чевую, то это ударит по экономи-
ческому росту, который и так сей-
час испытывает повышенный риск 
из-за мировой ситуации и эпидемии 
COVID-19, считает аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужинский. 
Он пояснил, что низкие ставки в эко-
номике позволяют компаниям брать 
кредиты и делать инвестиции на до-
ступных условиях, что сейчас для них 
особенно важно. Кроме того, сниже-
ние стоимости рубля не сразу отра-
жается на динамике инфляции — как 
правило, это занимает два-три меся-
ца по мере замещения в цепи импорта 
сырья и товаров, закупленных по ста-
рым ценам, добавил Станислав Ду-
жинский.

За две последние недели действи-
тельно возникали опасения насчёт 
ужесточения политики регулятора 
по примеру кризисов 2008 и 2014 го-
дов: в конце 2014-го ключевая ставка 
увеличилась сразу до 17%, напомнил 
главный аналитик Росбанка Евгений 
Кошелев. Однако нынешний кризис 
имеет свою особенность — сейчас 
нет проблемы ликвидности. В бюд-
жете есть резервы, которые власти 
готовы тратить ближайшие пару лет, 
пока нефть подстраивается под но-
вый баланс фундаментальных фак-
торов, успокоил эксперт.

ЦБ поддержит отечественный фи-
нансовый рынок за счёт увеличения 
объёмов продаж валюты — этого бу-
дет достаточно для сдерживания 
инфляции, согласен главный анали-
тик «БКС Премьер» Антон Покатович. 
Кроме того, российский банковский 
рынок не испытывает недостатка 
резервов, а уровень панических на-
строений вокруг коронавируса в РФ 
намного ниже, чем в Европе и США, 
считают в УБРиР.

Тем временем ФРС США в марте 
провела два внеплановых заседа-
ния, снизив показатель до 0–0,25%. 
Американский регулятор сообщил, 
что намерен держать ставку на око-

лонулевом уровне «до тех пор, пока 
он не будет уверен, что экономика 
перенесла последние события и дви-
жется к достижению целей макси-
мальной занятости и ценовой ста-
бильности».

Со своей стороны, правительство 
России представило ряд мер по под-
держанию экономики. В том чис-
ле ФНС позволит отложить уплату 
налогов и страховых взносов пред-
ставителям туристической отрас-
ли и авиаперевозок. Именно эти 
сферы в первую очередь постра-
дали из-за распространения ново-
го коронавируса. Минфин внесёт 
законопроект, по которому на за-
долженность по налогам турфирм 
и авиа перевозчиков не будут начис-
ляться пени.

Минэкономразвития должно уско-
рить принятие поправок в закон 
о банкротстве граждан, которые об-
легчат процедуру погашения всех за-
долженностей для россиян с низким 
уровнем доходов. Кроме того, ведом-
ство внесёт законопроект о морато-
рии на подачу заявлений для объяв-
ления несостоятельности, а также 
проект акта с процедурой реструк-
туризации долгов. ФНС и ЦБ также 
должны отложить до 1 мая 2020-го 
процедуры банкротства физлиц пе-
ред госбюджетом (например, за не-
уплату налогов) или перед кредит-
ными организациями (например, 
за просрочку кредита), если ранее 
по ним не было возбуждено соответ-
ствующего дела.

�� АНТИРЕКОРД

Курсы евро и доллара 18 марта до-
стигли своих максимальных значе-
ний с 2016 года: иностранные валю-
ты выросли до уровней 88,72 руб./€ 
и 80,87 руб./$. В этот момент Мос-
биржа приостановила торги по руб-
лю. Отметка 80,87 — максимально 
допустимая Мосбиржей на 18 мар-
та, выставление заявок ограни-
чено этим  уровнем. Нефть мар-
ки Brent  18  марта  у пала ниже 
$25 за баррель, опустившись до уров-
ня 2003 года.

Ослабел также и основной ин-
дикатор фондового рынка России — 
индекс Московской биржи, он сни-
зился на 5%, до 2,112 пункта. Акции 
крупнейших отечественных компа-

ний также снизились: сильнее все-
го с начала дня подешевели «Лукойл» 
(–9,9%), «Алроса» (–8,4), «Норникель» 
(–9,9%) и «Яндекс» (–4,4%).

До конца марта 2020-го рубль бу-
дет ослабевать, следует из прове-
дённого «Известиями» консенсус-
опроса: по усреднённой оценке, курс 
составит 82 руб./$ и 88 руб./€. Стои-
мость нефти опрошенные аналити-
ки ожидают ниже $25 за баррель. Ри-
ски дальнейшего ослабления рубля 
остаются, поскольку низкие цены 
на нефть напрямую отражаются 
на выручке предприятий нефтегазо-
вого сектора и доходах государствен-

ного бюджета, отметили в «Откры-
тие Research».

Из-за жёстких карантинных мер 
в Европе, США и Азии в марте ожи-
дается мощное падение спроса на то-
пливо, при этом страны-нефтепроиз-
водители угрожают резко нарастить 
добычу с 1 апреля, когда закончит 
действие соглашение ОПЕК+ о её огра-
ничении, напомнил главный эконо-
мист Совкомбанка Кирилл Соколов. 
Он добавил, что во времена высокой 
волатильности и неопределённости 
на рынках инвесторы предпочитают 
выводить деньги из развивающихся 
стран, в том числе из России.

Общество Экономика и бизнес

Надеяться, что Китай 
возобновит поставки 
масок, по словам экс-
пертов, вряд ли стоит. 
Эпидемия там пошла 
на спад, но страна 
сейчас активно помо-
гает Европе

Пустить в доход
Режим самоизоляции позволит сэкономить до 46% семейного             бюджета

фляции в стране останутся на преж-
нем уровне, полагает он. Если день-
ги жгут карман, хорошей стратегией 
будет покупка подешевевших ак-
ций, особенно российских компа-
ний, посоветовал эксперт. А вот для 
приобретения валюты сейчас край-
не неудачный момент, предупредил 
Константин Корищенко.

В том числе из-за снижения по-
требительской активности, вызван-
ной пандемией коронавируса, бизнес 

теряет деньги, что негативно сказы-
вается на экономике страны. В по-
недельник правительство объявило 
о новых мерах поддержки предпри-
нимателей. В их числе — антикризис-
ный фонд на 300 млрд рублей, отме-
на ограничений на въезд грузовиков 
торговых сетей в города, налоговые 
льготы для туристической и авиао-
траслей и разрешение заказывать 
через интернет безрецептурные ле-
карства.

Комиссионные доходы по по-
требительским займам вклю-
чают, например, единоразо-
вые платежи за снижение 
ставки, СМС-уведомления, 
страховку и другие сопут-
ствующие услуги, включён-
ные в кредитный договор.

Справка «Известий»
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«Немца берут гранатой, выжигают огнём»
О чём писали «Известия» 75 лет назад

Татьяна Моисеева

Ровно 75 лет назад Красная армия 
отбивала у фашистов их последние 

опорные пункты, в том числе и много
численными авиационными ударами. 
Был форсирован Одер, начались ожес
точённые бои за Бреслау. В то же вре
мя в СССР уже начали строить дома для 
семей фронтовиков, ввели награду для 
многодетных матерей и научились изго
тавливать бумагу из пшеничной соло
мы. А столичное метро получило новые 
удобные вагоны.

�� «ТРУДНО ВЗЯТЬ ПУЛЕЙ»

Фронтовая неделя с 15 по 20 марта была 
отмечена многочисленными налётами 
советской авиации на локации фашист-
ских войск. Сначала бомбардировщи-
ки нанесли удары по железнодорожно-
му узлу и аэродрому Веспрем в Венгрии. 
17 марта авиационной атаке подвер-
глась железная дорога в районе Мо-
равска-Остравы в Чехословакии. Через 

два дня бомбы полетели на военно-про-
мышленные объекты немцев в Данциге.

С начала недели войска 3-го Бело-
русского фронта вели наступатель-
ные бои по уничтожению восточно-
прусских войск противника и заняли 
12 городов, а также железнодорожную 
станцию Фогельзанг. Подразделения 
2-го Украинского фронта взяли город 
Зволен — сильный опорный пункт обо-
роны немцев на реке Грон.

К 15 марта советские войска вышли 
на побережье залива Фришгаф и заняли 
пять населённых пунктов. В Кольбер-
ге продолжались бои по уничтожению 
гарнизона противника, блокированно-
го в восточной части города.

В эти дни в одном из номеров 
«Извес тий» был опубликован репор-
таж военного спецкора Виктора Пол-
торацкого, озаглавленный «Характер 
обороны немцев в Силезии».

«В своих приказах немцы писали, что 
русские не смогут ступить за Одер, что 
оборона, воздвигнутая здесь, непри-
ступна», — отмечал журналист. Но Крас-

ной армии удалось форсировать реку 
и начать бои на её западном побережье.

В районе Бреслау продолжалась 
битва по уничтожению окружённой 
в городе группы войск противника.

«Бои в Бреслау отличаются особой 
ожесточённостью. Немцы стреля-
ют изо всех окон и амбразур, из две-
рей, из подвалов, с чердаков. Снаружи 
их не видно, но только появится на ули-
це наш боец, как отовсюду раздаются 
выстрелы из винтовок, автоматов, пу-
лемётов. Немца, спрятавшегося за сте-
ной или в подвале, трудно взять пулей. 
Его берут гранатой, артиллерийским 
снарядом, выжигают огнём. Советские 
воины добывают победу умением, сме-
лостью, ловкостью», — писал в репорта-
же «Ночью в Бреслау» военный спецкор 
«Известий» Александр Навозов.

�� ДЕЛОПРОИЗВОДСТВО 
НА СОЛОМЕ

В номере «Известий» от 16 марта был 
размещён материал «Молодые со-

ветские учёные», в котором расска-
зывалось, что в Академии наук СССР 
к 1945 году число аспирантов увеличи-
лось на 457 человек — до 1500 по срав-
нению с 1941-м.

17 марта на первой полосе «Извес-
тия» опубликовали указ о награжде-
нии многодетных матерей орденами 
«Материнская слава» и Медалями ма-
теринства.

Всё больше внимания начинает 
уделяться семьям фронтовиков. В но-
востной заметке от 16 марта «Извес-
тия» сообщали, что колхозники Зюз-
динского района построили для семей 
защитников Родины девять новых до-
мов, а колхозники Сунского района — 
шесть.

19 марта «Известия» написали, что 
столичная подземка получила но-
вые вагоны. По своему оформлению 
и качеству они должны были «соот-
ветствовать высокой архитектур-
ной отделке станций и обеспечивать 
наибольшие удобства для пассажи-
ров».

Отмечалось также, 
что за время Великой  
Оте чественной войны 
Московск ий метро-
политен обогатился 
двумя новыми линия-
ми с великолепными 
станциями-дворцами.

«Известия» не остав-
ляли без внимания 
и  п р о и з в о д с т в е н -
ные достижения. На-
пример, в некоторых 
районах Днепропет-
ровской области ор-
ганизовали создание 
бумаги из пшенич-
ной соломы. И та-
кой продукции было 
выпущено 25 тонн. 
А учреждения Кри-
вого Рога, Днепро-
дзержинска и Пав-
лограда даже ввели 
делопроизводство 
на такой бумаге.

«Измерили самые дальние пути войны»
Корреспонденты «Известий» дошли вместе с Красной армией до самого Берлина

Елена Сидоренко 

С первых дней Великой Отечествен
ной войны сотни писателей и жур

налистов прошли с армией весь слож
ный фронтовой путь. Корреспонденты 
и фотографы «Известий» оперативно 
передавали из самых горячих точек ма
териалы в редакцию, чтобы читатели 
узнавали о последних событиях на пе
редовой со страниц газеты. Снимки, за
печатлевшие бои под Сталинградом, ос
вобождение оккупированных городов, 
взятие Берлина, стали известны во всём 
мире. Некоторым известинцам они сто
или жизни.

�� ДО САМОГО БЕРЛИНА

Леонид Кудреватых начал работать 
в газете в 1930-е годы, на фронт ушёл 
в 35 лет. Как вспоминал Леонид в книге 
«Берлинский дневник», вместе с 3-м Бе-
лорусским фронтом он прошёл от Виль-
нюса до Кёнигсберга. А в середине 
февраля 1945 года по распоряжению 
редакции был направлен в войска 1-го 
Белорусского фронта, которые вели на-
ступательные бои на берлинском на-
правлении.

«Военный корреспондент, кем бы 
он ни был — сотрудником дивизионной 
газеты или прославленным советским 
писателем, прежде всего был воином 
и нёс все тяготы войны, не зная отды-
ха в походах. На машине ли, верхом ли 
на лошади, а нередко и пешком он спе-
шил с одного участка боя на другой. 
А если нужно, если этого требовала об-
становка, военный корреспондент за-
менял выбывшего из строя командира 
подразделения и руководил боем», — пи-
сал Леонид Кудреватых.

После каждого сражения он от-
правлялся на телеграф передать кор-
респонденцию в редакцию, чтобы чи-
татели «Известий» на следующий день 
по его заметкам могли судить о собы-
тиях на фронте. Однажды, когда Лео-
нид Кудреватых с коллегами возвра-
щался в штаб с передовой, наперерез 
их автомобилю выбежали немцы — че-
ловек пятнадцать, вооружённых авто-
матами и гранатами.

«Проскочить? Не успеем, да и совест-
но. Отстреливаться? Силы явно нерав-
ные. Решаем остановиться, выйти из ма-
шины и, если придётся, принять бой. 
На нашем вооружении три пистолета 
и автомат», — вспоминает в своей кни-
ге известинец.

Но история получила неожиданную 
развязку. Оказалось, что немецкие сол-
даты сбежали из своих частей и реши-
ли сдаться в плен.

По воспоминаниям спецкора «Извес-
тий», каждый вечер корреспонденты 
центральной прессы договаривались, 
кто куда поедет, чтобы охватить как 
можно больше фронтовых участков. Все 
понимали, что это нужно и для истории.

«Итак, начались бои в самом Берли-
не. Историческая битва! Исторические 
дни!» — писал Леонид Кудреватых.

5 мая, в День советской печати, 
к Рейхстагу съехались военные журна-
листы. «Здесь собрался многолюдный 
журналистский корпус. Военные кор-
респонденты измерили самые дальние 
пути войны. В трудные для страны ми-
нуты они были и под Москвой, и в Ле-
нинграде, на Волге под Сталинградом, 
на Кавказе», — вспоминал корреспон-
дент.

Леонид Кудреватых стал одним из не-
многих советских журналистов, кому 
удалось попасть в кабинет Гитлера 
и лично увидеть бездыханное тело фю-
рера. Кроме того, журналист запечатлел 
подписание акта о безоговорочной ка-
питуляции фашистской Германии.

�� ЧЕРНИЛАМИ И СЛЕЗАМИ

Писатель Виктор Полторацкий (насто-
ящая фамилия Погостин) был одним 
из ведущих очеркистов «Известий» 
в годы Великой Отечественной войны. 
Спецкором в центральную прессу его 
забрали из ивановской газеты «Рабо-
чий край».

В первые недели отступления со-
ветских войск Виктор Полторацкий 
оказался в районе Киева, писал в сво-
их воспоминаниях о журналисте один 
из главных редакторов «Литератур-
ной газеты» Юрий Грибов. Всех воен-
ных корреспондентов на правах бой-
цов объединили во «взвод газетчиков». 
Туда попал и известный детский писа-
тель Аркадий Гайдар. По словам Юрия 
Грибова, Полторацкий знал Гайдара ещё 
до войны, а на фронте они сдружились.

В одной из своих заметок специаль-
ный военный корреспондент «Известий» 
рассказал о падении города Бреслау 
(нынешний польский Вроцлав), кото-
рый немецкое командование «хваст-
ливо называло железными воротами 
к Берлину».

«В 6 часов 45 минут дня 6 мая брес-
лавская радиостанция, находившаяся 
в руках немецкого командования, пе-
редала в эфир короткое сообщение: “Ра-
боту кончаю, работу кончаю”. Это была 
её последняя передача. Генерал Ни-
гоф заявил представителям советско-

го командования, что сдаются свыше 
40 тыс. солдат и офицеров, из них 8 тыс. 
раненых. В ночь на 7 мая началась сда-
ча. Были установлены пункты приёма 
пленных. К утру 7 мая весь гарнизон ка-
питулировал. Битва за Бреслау оконче-
на. На месте красивого города дымятся 
бесформенные груды развалин» — так 
спецкор описал падение «железных во-
рот к Берлину».

Виктор Полторацкий прошёл всю 
войну, был награждён орденами Крас-
ного Знамени, Отечественной войны 
I степени, медалью «За боевые заслуги».

«После Победы ему снова приго-
дились кирзовые сапоги. Он зашагал 
в них по дорогам и просёлкам, только 
уже мирным, мимо горя и пепелищ. Пи-
сал чернилами и слезами: страшно было 
смотреть на могильные рвы, на обгорев-
шие яблони без привычных белых цве-
тов», — вспоминал о Полторацком Юрий 
Грибов.

�� КОЛЬЦО СЖИМАЕТСЯ

Удостоверение «Известий» Констан-
тин Тараданкин получил в сентябре 
1937 года, будучи уже зрелым журна-
листом. В первый день войны, 22 июня 
1941 года, по распоряжению главного ре-
дактора газеты Льва Ровинского он был 
направлен на Юго-Западный фронт.

Затем были Сталинград, Белоруссия. 
В 1944 году на соседнем фронте воевал 

его сын, младший лейтенант Александр 
Тараданкин, после войны он тоже стал 
известным журналистом.

В своём репортаже «Кольцо сжима-
ется» Константин Тараданкин расска-
зал о том, как вышедшие к Кёнигсбер-
гу (ныне Калининград) войска генерала 
Черняховского и подошедшие к Данциг-
ской бухте части маршала Рокоссовско-
го окружили соединения вражеской ар-
мии.

«Если посмотреть на карту, то кусок 
Пруссии, на котором сейчас сгруди-
лись ожесточённо сопротивляющие-
ся остатки вражеских войск, уменьша-
ется с каждым днём. Железное кольцо 
сжимается, предвещая победоносное 
завершение гениально задуманной 
и блестяще выполненной операции», — 
писал спецкор «Известий».

Константин Тараданкин также стал 
участником боёв за польский Грудзендз. 
«Одной из первых в город ворвалась 
рота гвардии капитана Понадцева. Она 
была встречена бешеным огнём, кото-
рый противник вёл из домов, с чердаков, 
из подвалов, из-за баррикад, пересекаю-
щих улицы. Наши бойцы показали себя 
большими мастерами уличного боя, 
требующего беззаветной отваги, хи-
трости и изобретательности. Используя 
для прикрытия каменные заборы, стены 
зданий, они упорно продвигались впе-
рёд, охватывая прямоугольники квар-
талов с двух сторон. В полдень немцы 

были выбиты из всех домов этого райо-
на», — писал он в газете.

Константин Тараданкин закончил 
войну в Берлине вместе с войсками 2-го 
Белорусского фронта. Награждён орде-
нами Отечественной войны (II степени), 
Боевого Красного Знамени, «Знак По-
чёта», медалями «За оборону Сталин-
града», «За освобождение Варшавы». 
Именно ему выпала честь представлять 
«Известия» на Нюрнбергском процессе.

�� «ЗНАМЁНА» БЮРГЕРОВ

Кинорежиссёр-документалист с миро-
вым именем Роман Кармен также состо-
ял в рядах военных спецкоров «Извес-
тий». Он стал в газете своим человеком 
ещё в 1930-е годы, дружил со многими 
журналистами издания, вспоминал его 
сын Александр Кармен.

Во время войны Роман Кармен ра-
ботал не только кинооператором, 
но и журналистом, передавал очер-
ки и репортажи с передовой. В одном 
из таких материалов он описал сраже-
ние Красной армии в Померании в нача-
ле марта 1945 года.

«Город, в который мы въезжаем, 
почти наполовину уцелел, потому что 
он был взят стремительным манёвром. 
Немцев вышибли молниеносно, не дав 
им закрепиться в домах. На дверях и ок-
нах не сгоревших домов — белые фла-
ги — «знамёна» дрожащих за свою шку-

ру немецких бюргеров. Они понимают, 
что вооружённые русские люди и гро-
хочущие танки пришли оттуда, отку-
да совсем недавно шли посылки с окро-
вавленными детскими костюмчиками, 
эшелоны с крымскими винами и девуш-
ками-рабынями», — писал Роман Кармен.

Кадры, снятые им, вошли в ряд полно-
метражных документальных фильмов, 
получивших признание как в СССР, так 
и за рубежом. Среди них — «Разгром не-
мецких войск под Москвой» и «Берлин».

Кроме того, Роману Кармену удалось 
запечатлеть сдачу в плен генерал-фельд-
маршала Фридриха Паулюса под Ста-
линградом, а также подписание акта 
о безоговорочной капитуляции Герма-
нии.

�� ПАРАДЫ ВОЙНЫ

Свою карьеру в «Известиях» Самарий 
Гурарий начал в 17 лет в роли учени-
ка фотографа в отделе иллюстраций. 
А с 1934 года он стал профессиональ-
ным фотокорреспондентом.

В годы Великой Отечественной вой-
ны был фронтовым фотокором газеты, 
прошёл всю войну, участвовал в боях 
под Одессой и Севастополем. Ему до-
велось запечатлеть такие исторические 
события, как парад на Красной площади 
7 ноября 1941 года и Парад Победы в Мо-
скве 24 июня 1945 года.

Самарий Гурарий был в числе фото-
коров, снимавших лидеров стран анти-
гитлеровской коалиции, встретившихся 
на Ялтинской и Потсдамской конферен-
циях. Эти кадры знает весь мир.

�� НА ПОДСТУПАХ 
К СТАЛИНГРАДУ

Одним из знаменитых военных фотокор-
респондентов «Известий» был Георгий 
Зельма (настоящая фамилия Зельмано-
вич). По заданию редакции он работал 
на передовых позициях советских ча-
стей в Молдавии и на Украине.

Его самые известные снимки были 
сделаны во время битвы за Сталинград. 
Среди них — колоритное фото пленно-
го немца в соломенных караульных бо-
тах. Фотограф снял и стрельбу из про-
тивотанкового ружья ПТРД-41 во время 
сражения на подступах к Сталинграду, 
а также взлёт штурмовиков Ил-2 с поле-
вого аэродрома на подступах к городу.

�� В ГУЩЕ СОБЫТИЙ

Фотокорреспондент «Известий» Павел 
Трошкин за свою недолгую жизнь по-
участвовал в трёх войнах: с Японией 
(у реки Халхин-Гол), с финнами и в Ве-
ликой Отечественной. Его фотоархив 
уникален — в нём кадры, сделанные в са-
мой гуще событий.

В газету Павел Трошкин пришёл 
в 16 лет и сначала работал в типогра-
фии, а позже — в фотоотделе. С 1936 года 
он стал специальным фотокорреспон-
дентом.

С первых дней Великой Отечествен-
ной журналист, уже в звании майора, 
был на передовой. Он снимал бои под 
Москвой, Сталинградскую битву, Кур-
скую дугу, форсирование Днепра, осво-
бождение Крыма и Западной Украины.

Во время обороны Сталинграда 
в дыму от разрывов бомб Павел Трош-
кин фотографировал уличные бои. 
Проявив в машине плёнку, мчался 
в корпункт, чтобы отправить негативы 
в Москву, в очередной номер «Известий».

Погиб Павел в 1944 году на Западной 
Украине в возрасте 35 лет. В лесу под Ко-
ломыей автомобиль, в котором он ехал, 
напоролся на засаду гитлеровцев. Ма-
шину буквально изрешетил шкваль-
ный огонь.

Известия Победы

Медсестра оказывает бойцу первую помощь на поле боя, 1943 годНемецкий солдат сдаётся в плен в районе Солнечногорска, 1 декабря 1941 года

Кинооператор Роман Кармен во время съёмки у Бранденбургских ворот, 8 мая 1945 года
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Песенка не спета
Можно ли было не отменять «Евровидение»

Марина Иванова, Андрей Туманов, 
Зоя Игумнова, Наталья Васильева

П раздника песни не будет. Впервые 
за 64 года своей истории конкурс 

«Евровидение» отменён. Да, решение 
ожидалось, но в итоге обрушилось как 
снег на голову. Участники узнали об этом 
из новостей, заранее их не предупреди-
ли, рассказала «Известиям» Полина Хра-
мова, пиар-директор рейв-группы Little 
Big. Совместно с экспертами и звёздами 
поп-музыки «Известия» выяснили, как 
коронавирусный форс-мажор отразит-
ся на судьбе популярного соревнования.

�� ВИРУС БРОДИТ ПО ЕВРОПЕ

По мере распространения вируса на-
растали опасения относительно судь-
бы «Евровидения» в Роттердаме. Ев-
ропейский вещательный союз (EBU) 
на своём сайте успокаивал мелома-
нов: дескать, делается всё возможное 
для проведения конкурса. И продол-
жал выкладывать клипы участников. 
В этой видеогонке с большим отры-
вом лидировала наша группа Little Big. 
В букмекерских конторах она, правда, 
котировалась не столь высоко (пятое 
место), но тем интереснее было бы сле-
дить за очным соревнованием лучших 
европейских композиций.

Сразу после известия Little Big пре-
бывалиа в лёгком шоке. Такой внезап-
ной отмены артисты не ожидали.

— Нам ещё сложно это прокомменти-
ровать, — сказала «Известиям» пиар-ди-
ректор группы Полина Храмова. — Мы, 
как и вы, узнали об этом из новостей. 
Никто нам заранее не сообщал.

Позже группа опубликовала офи-
циальное заявление, где сообщила, 

что, хотя и сожалеет об этом реше-
нии EBU, считает его «единствен-
но правильным в сложившейся 
ситуации».

Сейчас телефоны EBU от-
ключены, а на сайте появи-
лось сообщение, в котором 
говорится: множество изу-
ченных союзом альтернатив-
ных вариантов проведения 
конкурса оказалось несо-
стоятельно.

— Неопределённость, 
вызванная распростране-
нием COVID-19 по всей Ев-
ропе, а также ограничения, 
введённые вещательными 
компаниями-участника-
ми и нидерландскими вла-
стями, привели к тому, что 
Европейский вещательный 
союз принял трудное реше-
ние отменить конкурс, — со-
общили в EBU.

Также организаторы вы-
разили уверенность, что 
в 2021 го ду конкурс благопо-

лучно состоится и пройдёт, 
как и планировалось, в Рот-
тердаме. Источник, близкий 

к российскому вещателю — «Пер-
вому каналу», рассказал «Извес-

тиям», что в качестве альтернати-
вы EBU рассматривал и конкурс 
без зрителей, и соревнование кли-
пов участников, но в итоге пришёл 
к выводу: такие компромиссы по-
вредят репутации «Евровидения» 
как всеобщего праздника песни.

��  «ЕВРОВИДЕНИЕ»  
ВО ВРЕМЯ ЧУМЫ

Лауреаты и участники «Еврови-
дения», опрошенные «Известия-
ми», сошлись во мнении: да, 
хотя конкурс и телевизионный, 
зал, зрители, выход участни-
ков и прочие атрибуты «живо-
го» мероприятия имеют зна-
чение.

— Если кто-то представлял 
себе «Евровидение» онлайн, 
то это не «Евровидение», — 
считает Ксения Рубцова, 
продюсер «Бурановских 
бабушек» (2-е место на кон-

курсе-2012). — Фишка этого 
конкурса в атмосфере и духе 
соревнования. И, честно гово-
ря, «Евровидение» в такой тре-
вожной обстановке выглядело 
бы пиром во время чумы.

Один из главных критериев 
конкурса — песня должна испол-

няться вживую. А если соревноваться 
будут клипы исполнителей, это уже со-
всем другая история, считает Дина Га-
рипова, участница «Евровидения-2013». 
В таком случае смысл теряется — у зри-
телей будет эффект лишь от увиденной 
картинки.

— Думаю, вещательный совет рассмо-
трел много вариантов, и, если дошло 
до того, что конкурс вообще отмени-
ли, значит, ни один не прошёл, — пред-
положила певица.

Участницы «Евровидения» Наталья 
Подольская (2005) и Юлия Самойлова 
(2018) увидели в отмене конкурса и по-
зитивные моменты. Год вынужденно-
го ожидания для артиста это, конечно, 
безрадостно, считает Юлия Самойлова. 
Но можно найти плюсы: ребята созда-
дут ещё один хит, и планета вновь будет 
танцевать их странные танцы. А Ната-
лья Подольская заметила: у всех, в том 
числе и у Little Big, сейчас есть прекрас-
ная возможность поставить на паузу 
свою жизнь, стремления, планы и про-
сто побыть наедине с собой, со свои-
ми близкими.

�� СКАНДАЛЫ, ИНТРИГИ

«Евровидение» последние несколько 
лет преследуют различные потрясения, 
но в основном политического плана. 
Так, в 2017 году, когда конкурс должен 
был проходить на Украине, власти этой 
страны заявили, что не пустят участни-
ка из РФ Юлию Самойлову. На помощь 
пришёл Европейский вещательный 
союз, после вмешательства которого 
Киев таки пошёл на попятную. Одна-
ко затем выяснилось, что ранее певица 
выступала в Крыму, и это окончатель-
но закрыло Самойловой дорогу в Киев. 
В итоге Россия отказалась от участия 
и на следующий год снова отправила 
ту же артистку.

В 2019-м российско-украинские от-
ношения опять стали причиной кон-
фликта. Певице Maruv, победившей 
в финале национального отбора в Ки-
еве, не дали поехать на музыкальный 
конкурс — она так и не смогла догово-
риться с Национальной обществен-
ной телерадиокомпанией Украины, 
уполномоченной отправлять участ-
ников. По некоторым сведениям, кам-
нем преткновения могло стать требо-
вание к Maruv отказаться от гастролей 
в России. Певица, однако, сообщила, 
что неприемлемыми для неё были со-
всем иные условия договора, назвав 
их «кабальными», и намекнула на по-
литическую подоплёку.

Не меньший резонанс вызвала и си-
туация с другими финалистами укра-
инского отбора на «Евровидение» — 
дуэтом «Анна-Мария». Сёстры Анна 
и Мария Опанасюк во время интервью 
отказались признать Крым украинским, 
после чего их родителей, проживаю-
щих на полуострове, внесли в базу сай-
та «Миротворец», а самих девушек под-
вергли травле в СМИ.

Кроме того, вокруг «Евровидения» 
периодически возникают скандалы, 
связанные с отдельными строчками 
песен. В частности, в 2009 году орга-
низаторы запретили грузинскому ду-
эту «Стефани и 3G» петь слова We Don’t 
Wanna Put In, в которых слышалось имя 
российского лидера. В ответ предста-
вители Тбилиси отказались от участия. 
Аналогичным образом разрешилась си-
туация и с израильским коллективом 
Teapacks — намёк на иранскую ядерную 
программу в номере «Push The Button» 
(«Нажми на кнопку») стоил группе уча-
стия в конкурсе.

Впрочем, ни разу за всю историю 
«Евровидения» оно не было отменено. 
Так что нынешняя ситуация беспреце-
дентная.

«Сейчас нам нужно 
больше смеяться»
Актёры Джастин Тимберлейк и Анна Кендрик —  
о премьере сиквела «Троллей», работе в пижамах и музыке как ДНК 

Сергей Сычёв

Н а экраны вопреки коронавирусу вы-
ходит анимационный блокбастер 

«Тролли. Мировой тур» — сиквел нашу-
мевшего музыкального мультфильма 
2016 года. Одновременно фильм по-
явится в онлайн-прокате. Песен и пер-
сонажей в нём стало ещё больше, а в ос-
нову положена актуальная идея о том, 
что отличаться от других не порок, а до-
стоинство. «Известия» поговорили с ис-
полнителями главных ролей Джастином 
Тимберлейком и Анной Кендрик о про-
деланной работе и послевкусии по её за-
вершении.

После успеха «Троллей» вы сразу поня-
ли, что у фильма будет сиквел и вы при-
мете в нём участие?

Джастин Тимберлейк: Никаких 
сомнений не было, фильм классный, 
да и я там, смею надеяться, неплох.

Анна Кендрик: Когда мы делали пер-
вый фильм, я в какой-то момент осоз-
нала: если мне приходит мейл о том, 
что надо записать ещё кое-что в сту-
дии, я чувствую себя счастливой. Ино-
гда, бывает, думаешь: «Ох, придётся это 
включить в график». А тут было: «Ого, 
я опять побуду Розочкой!» Работать над 
«Троллями» было так весело, что я очень 
ждала продолжения и дождалась!

Как развиваются отношения ваших пер-
сонажей, Розочки и Цветана, в новом 
мультфильме?

А.К.: Самое классное — что они по-
прежнему вместе. В «Троллях» их от-
ношения были несколько склочными, 
но теперь всё поменялось. Всё равно, 
конечно, множество смешных момен-
тов построено на том, что Розочка неве-
роятно позитивна, а Цветан раздражи-
телен и ворчлив. Но теперь они вместе 
движутся к общей цели, это здорово.

Но ведь Цветан хочет чего-то большего, 
чем просто дружба?

Д.Т.: Это правда. В первом фильме 
Цветану понадобилось пройти долгий 
путь, осознать, что такое счастье. А те-
перь он в курсе, понимает, что у него 
есть чувства к Розочке.

Теперь они оба знают, что где-то суще-
ствуют другие виды троллей и мир куда 
больше, чем они думали. Что они пред-
примут в связи с этим?

Д.Т.: Ответ очевиден: отправятся 
в путешествие, чтобы спасти мир.

А.К.: Точно, это прямо-таки клас-
сическая история об этом. В ней мно-
го всяких удивительных существ, и все 
они очень разные. А ещё в каждой дерев-
не троллей существует свой тип музы-
ки. В общем, у Розочки и Цветана есть 
все основания немедленно отправить-
ся в путешествие, чтобы побольше уз-
нать о мире.

А о себе они что-то узнают?
Д.Т.: Они обнаруживают, что в мире 

живут другие тролли. Знакомятся с раз-
ными музыкальными стилями — у каж-
дой популяции троллей они свои. Кста-
ти, племя, к которому принадлежат 
наши герои, практикует смешение раз-
ной тролльской музыки. Наконец они 
узнают, что мир состоит из множества 
разнообразнейших вещей, и убеждают-
ся в том, насколько это ценно.

А лично о себе они что-нибудь узнают? 
Может, Розочка станет более чуткой?

А.К.: У неё нет ответов на все вопро-
сы, и она тоже может ошибаться — вот 
что ей предстоит понять. Хотя она те-
перь и королева, ей надо уметь слушать 
и учиться. Это самая важная идея филь-
ма — умение представить себя на ме-
сте другого человека вне зависимости 
от того, кто ты и сколько тебе лет.

Что вам нравится в ваших героях?
А.К.: В Розочке люблю милое личико 

и сообразительность. Она позитивная, 
взбалмошная — такая вся девчонка-дев-
чонка, но при этом жёсткая, когда надо.

Д.Т.: В первом фильме забавно было 
играть персонажа, которому ещё нуж-
но понять, как выглядят настоящие цве-
та, а теперь ему предстоит ужасно не-
ловкий момент: надо сказать о своих 
чувствах любимому существу. В этой 
ситуации много юмора, и мы хотели бы, 
чтобы зрители вдоволь посмеялись.

Что самое интересное в озвучивании 
анимационного персонажа?

Д.Т.: Смотреть, как персонаж ста-
новится твоим, если не сказать то-
бой. Это нечто особенное, когда от-
даёшь ему свой голос, 

особенно если ты уже однажды делал 
это. Прямо физически ощущаешь, что 
у вас с ним связь, да и с другими персо-
нажами фильма тоже.

Некоторые актёры говорят, что этот спо-
соб работы отличается особой свободой.

Д.Т.: Ну да, можно приходить в сту-
дию прямо в пижаме.

А.К.: А если без шуток, действитель-
но здорово работать, когда не надо ду-
мать, как ты выглядишь и что сейчас от-
ражается на твоём лице. Можно строить 
всякие рожицы, например. Правда, тут 
всегда надо помнить, что аниматоры по-
стоянно тебя изучают и могут сделать 
персонажа похожим...

Самое классное, что можно до бес-
конечности эксперименти-
ровать и пробовать вся-
кие штуки — любые, что 
придут в голову. Ког-
да играешь в обычном 
кино, всегда ощуща-
ешь сильное давление 
на площадке, там каж-
дый дубль — отдельная 
и очень серьёзная исто-
рия. А здесь можно по-
играть и подура-
читься.

Значит, много 
импровизи-
ровали?

А.К.: Да! 
И довольно 
много из  
этого во-
шло в ито-
ге в фильм. 
Когда я  
ре шила, 
что сде-
лала уже 
всё, что от  
меня тре-
б о в а л о с ь , 
поп р о с и л а 
ещё парочку 
дурацких дуб-
лей, а они по-
том оказались 
на экране. Пред-
ставляете?

В первом филь-
ме у музыки была 
важная роль, а сей-
час она ещё важнее. 
Вы записали много 
оригинальных песен?

Д.Т. :  В первы х 
«Троллях» мы понима-
ли, что музыка должна 
создать ДНК фильма, так 
что использовали мно-
го каверов. В «Мировом 
туре» оригинальной му-
зыки куда больше — по-
лучился практически 
полноценный мюзикл.

Тяжело было объять 
столько жанров?

Д.Т.: Хотелось, чтобы у каждо-
го племени троллей оказались своё 
пространство и свой звук, по-
этому важно было поработать 
с максимальным количеством 
стилей. Было непросто, 

но мы хотя бы вдоволь позабавились — 
некоторые песни исполняются в коми-
ческом ключе, и это, правда, смешно. 
Но есть и другие треки для более эмо-
ционального и серьёзного исполнения. 
Самым трудным во всём этом был итог. 
Мы должны были собрать все исполь-
зованные саунды и придумать некую 
объединяющую их песню.

Вы имеете в виду «Just Sing»?
А.К.: Да, и в фильме найден пре-

восходный способ представить её как 
квинтэссенцию всех стилей, которые 
прозвучали в «Мировом туре».

Д.Т.: На «Just Sing» мы потрати-
ли больше всего времени и сил. С са-
мого начала понимали, что она про-

звучит в особый момент и будет 
символом того, как независи-

мо от всех наших различий 
мы можем спеть что-то вме-
сте и это что-то нас объединит. 
Так давайте просто петь!

Давайте. Тем более что 
у вас в фильме множество 
голосов.

Д.Т.: Да уж, кроме 
Анны там ещё Андер-
сон Паак, Джордж 

Клинтон, Мэри 
Джей Блайдж, 
Келли Кларк-

сон, Сэм Ро-
куэлл... Ког-

да я впервые 
увидел 

«Мировой тур» в законченном вариан-
те со всеми этими великими, был по-
трясен, потому что каждый из них бил 
прямо в точку.

А.К.: Невероятно много талантливых 
людей в одной картине, надеюсь, зри-
тель это оценит.

Тяжело было режиссёру Уолту Дорну 
их собрать?

А.К.: Не знаю, это его личные режис-
сёрские дела. Но результат впечатля-
ет. Он действительно хотел, чтобы все 
что-то придумывали, и давал эти идеи 
реализовать. И очень тепло и уважи-
тельно относился ко всем артистам.

Д.Т.: Пожалуй, существенная состав-
ляющая ДНК фильма, о которой я гово-
рил, связана именно с личностью Уолта. 

Зачем зрителю идти на ваш фильм?
Д.Т.: Время непростое. Один коро-

навирус чего стоит. Надо во что бы 
то ни стало поддерживать нормальное 
рабочее настроение. Больше смеять-
ся. А у нас получилось очень весело!

«Мировой тур» — это и приключе-
ние, и прекрасная музыка, и качествен-
ная анимация. Плюс актуальная идея 
в основе. Уверен, что после него зрите-
лям будет что обсудить и над чем по-
думать, в том числе взрослым. 

Фильмы хороши тем, что моло-
дёжь к ним прислушивается, берёт 
на вооружение как модель поведе-
ния, и наша история о троллях может 
в этом помочь. Объясним молодым, 
что быть другим — прекрасно, пусть 
даже есть много поводов замкнуть-
ся в себе. Нет, это очень позитивный 
момент: надо отличаться и не стес-

няться этого. 
И пусть каж-
дый поймёт, 
ч т о б ы т ь 
собой — это 
л у ч ш е е , 
что можно 
сделать.

Культура

Клип на конкурсную песню «Uno» группы Little Big стал самым популярным  
по количеству просмотров

Герои мультфильма Розочка (озвучивает Анна Кендрик) и Цветан (Джастин 
Тимберлейк) покидают свою деревню, чтобы спасти мир
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Джастин Тимберлейк 
стал известен как участ-
ник бой-бенда ’N Sync. 
В 2002 году выпустил свой 
первый сольный аль-
бом «Justified». В кино на-
чал сниматься в 2000 году. 
Наиболее известные ак-
тёрские работы — «Альфа 
Дог», «Социальная сеть», 
«Колесо чудес».
Анна Кендрик дебютиро-
вала на сцене в 1998-м 
в бродвейском мюзик-
ле «Высшее общество», 
а пять лет спустя начала  
кинокарьеру карти-
ной «Лагерь». В 2010-м 
была номини рована 
на премии «Оскар» 
и «Золотой глобус» 
за луч шую женскую 
роль второго пла-
на в фильме «Мне 
бы в небо».

          Справка «Известий»

Jens Kalaene | picture alliance via Getty Images

« ОДИН ИЗ ГЛАВ-
НЫХ КРИТЕ-
РИЕВ КОНКУР-

СА — ПЕСНЯ ДОЛЖНА 
ИСПОЛНЯТЬСЯ ВЖИВУЮ. 
А ЕСЛИ СОРЕВНОВАТЬ-
СЯ БУДУТ КЛИПЫ ИСПОЛ-
НИТЕЛЕЙ, ТО ЭТО УЖЕ СО-
ВСЕМ ДРУГАЯ ИСТОРИЯ
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Спорт
Алексей Фомин

П андемия коронавируса приве-
ла к отменам и переносам мно-

гих спортивных мероприятий по всему 
миру, что значительно усложнит их ор-
ганизацию. Пострадала и Континен-
тальная хоккейная лига (КХЛ). В среду 
казанский «Ак Барс» официально пред-
ложил завершить сезон. В клубе отме-
тили, что в нынешних условиях про-
должение тренировочного процесса 
подвергает большому риску игроков, 
персонал клубов и их семьи. Также 
в своём заявлении руководители само-
го титулованного клуба КХЛ отметили, 
что в случае организации усечённого 
плей-офф — без казахстанского «Бары-
са» и финского «Йокерита» — проведе-
ние Кубка Гагарина не имеет смысла.

�� РИСКИ ВЫСОКИ

Ранее «Йокерит» и «Барыс» объяви-
ли о добровольном снятии с турнира 
из-за того, что их страны закрыли выезд 
за рубеж и отменили проведение мас-
совых мероприятий. Обе команды были 
в числе восьми коллективов, прошед-
ших во второй раунд плей-офф. Их се-
рии должны были стартовать во втор-
ник. Теперь среди участников остались 
только шесть российских команд — по-
мимо «Ак Барса» это московские ЦСКА 
и «Динамо», петербургский СКА, уфим-
ский «Салават Юлаев» и «Сибирь».

КХЛ после отказа «Йокерита» 
и «Барыса» объявила, что проработа-
ет формат проведения соревнования 
с участием шести команд. Сам Кубок Га-
гарина был приостановлен до 10 апре-
ля. После этого «Ак Барс» сообщил, что 
обратился в КХЛ с просьбой оператив-
но рассмотреть вопрос о досрочном за-
вершении сезона-2019/20 без определе-
ния обладателя Кубка Гагарина.

Выступление «Ак Барса» ещё боль-
ше обострило споры относительно 
того, стоит ли пытаться возобновить 
сезон или его лучше досрочно завер-
шить без определения победителя, как 
сделали некоторые европейские стра-
ны. Кроме того, руководство Между-
народной федерации хоккея с шайбой 
(IIHF) объявило, что в ближайшее вре-
мя отменит и майский чемпионат мира 
в Швейцарии.

— Пока ещё есть шанс возобновить 
клубный сезон, тем более с учётом от-
мены чемпионата мира, — поделился 
с «Известиями» один из самых влия-
тельных хоккейных агентов Шуми 
Бабаев. — Я не вижу проблем, чтобы 
сейчас распустить команды, а затем 
их собрать. Конечно, если проблема 
с коронавирусом не решится в бли-

жайшие месяцы, концовку сезона не-
возможно будет провести в июле и ав-
густе, когда надо начинать следующий 
чемпионат. Но в мае и июне все эти мат-
чи сыграть реально. От КХЛ просто 
нужна чёткая дорожная карта.

�� СНИМАЕТСЯ С ТУРНИРА?

Во вторник с предложением отменить 
концовку плей-офф выступил капи-
тан команды «Ак Барс» и самый титу-
лованный игрок КХЛ Данис Зарипов. 
Он заявил, что самым главным в этой 
ситуации будет наша общая победа 
над коронавирусом.

— Я выступаю за то, чтобы в этом се-
зоне отменить плей-офф, думаю, лига 
примет правильное решение, — заявил 
Зарипов в интервью клубному сайту. — 
Мы, возможно, не осознаём до конца, 
насколько серьёзной может быть си-

туация, связанная с распространением 
коронавируса. Нужно сделать всё воз-
можное, чтобы минимизировать риск 
не только для своих близких, но и для 
наших болельщиков, для всех жителей 
страны.

При этом в некоторых СМИ и теле-
грам-каналах был опубликован скрин-
шот проекта письма президенту КХЛ 
Алексею Морозову, в котором утверж-
дается, что клуб оставляет за собой 
возможность одностороннего выхода 
из розыгрыша плей-офф, если он будет 
продолжен после 10 апреля. Многими 

это было воспринято как жёсткий уль-
тиматум со стороны топ-клуба в адрес 
лиги. Правда, пока достоверно неиз-
вестно, остались ли заявления об од-
ностороннем выходе в окончательном 
варианте письма и в какой форме.

Ещё больше запутало ситуацию за-
явление министра спорта Республики 
Татарстан Владимира Леонова.

— Решение принимать лиге, но мы ви-
дим ситуацию с другой стороны, есть 
напряжение, особенно у иностранных 
ребят, они все переживают, — заявил 
он журналистам. — Конечно, никто 

не отстраняется, и клуб будет продол-
жать сезон, если он будет восстанов-
лен. В любом случае клуб находится 
в системе координат КХЛ, ни о каком 
самоустранении речи нет.

По словам источника «Известий» 
в «Ак Барсе», республиканский мин-
спорт не имеет отношения к клубу.

Вариант с отменой сезона в КХЛ уже 
рассматривают.

— Если ситуация сложится неблаго-
приятно, мы не сможем доиграть чем-
пионат. Но сейчас я не хочу об этом ду-
мать. КХЛ будет делать всё для того, 
чтобы продолжить чемпионат после 
того, как угроза здоровью болельщи-
ков и игроков пройдёт — такое заявле-
ние Алексея Морозова распространи-
ла пресс-служба лиги.

Между тем в заявлении «Ак Бар-
са» также упоминается о том, что бу-
дет потеряна спортивная составля-

ющая турнира в случае отсутствия 
в нём «Йокерита» и «Барыса», а также 
если встречи снова станут проводить 
без зрителей. При пустых трибунах 
игрался последний матч первого ра-
унда плей-офф между московскими 
«Спартаком» и «Динамо».

— Финский и казахстанский клу-
бы снялись потому, что такое реше-
ние приняли их государства в рамках 
борьбы с пандемией COVID-19, — за-
явил «Известиям» чемпион мира-1993 
Андрей Николишин. — И удивительно, 
что КХЛ сразу после этого не останови-
ла турнир. Она на то и континенталь-
ная лига, что в ней участвуют коман-
ды из нескольких стран. Значит, надо 
учитывать интересы всех участников. 
К тому же в России приняты те же меры 
в борьбе с вирусом. Поэтому заявле-
ние «Ак Барса» совершенно правиль-
ное. Например, в НХЛ сразу взяли си-
туацию под свой контроль, обсудили 
её со всеми владельцами клубов и опе-
ративно приняли решение. Так же надо 
сделать и в КХЛ.

Вечером 16 марта в КХЛ заявили, 
что турнир приостановлен на неде-
лю. Днём 17-го числа, после совеща-
ния в Министерстве спорта РФ, КХЛ 
наряду с футбольной премьер-лигой 
и баскетбольной Единой лигой ушли 
на перерыв до 10 апреля.

— Все эти заявления «Ак Барса», «Йо-
керита», «Барыса» происходят от не-
известности, от отсутствия чёткой 
дорожной карты, — считает Шуми Ба-
баев. — Если бы им сразу внятно сказа-
ли, что мы возобновим сезон условно 
15 или 30 апреля, а пока вы можете рас-
пустить игроков по домам, то клубы 
спокойно адаптировались бы к ситуа-
ции. Другой вопрос, когда ты не зна-
ешь, что должен делать и что будет 
дальше, у тебя заканчиваются кон-
тракты с игроками, иностранцы про-
сят отпустить их домой, а ты заставля-
ешь их тренироваться. А как вы будете 
продлевать контракты, когда наступит 
исходная дата окончания сезона? Лю-
бой игрок скажет, что он тренировал-
ся и выполнял свои обязательства, по-
этому не должен оставаться в клубе.

По словам агента, в НХЛ чётко обо-
значили, что оставшаяся часть сезо-
на сдвигается, а пока хоккеисты могут 
разъезжаться по домам. Но они должны 
быть готовы вернуться в расположение 
клубов, если ситуация разрешится и ре-
жим карантина постепенно будет снят.

Помимо КХЛ также приостановле-
ны соревнования в Высшей хоккейной 
лиге (ВХЛ) и Молодёжной хоккейной 
лиге (МХЛ). Часть команд уже распу-
стила своих игроков по домам, а часть 
продолжает проводить тренировки.

Финишная кривая
Российские баскетбольные клубы не согласны досрочно завершить сезон

Тимур Ганеев

Российские баскетбольные клубы 
готовы в первой половине апреля 

возобновить сезон, приостановлен-
ный из-за угрозы коронавируса. Все 
команды, за исключением «Локомо-
тива-Кубани», тренируются в штатном 
режиме и не поддерживают инициативу 
о досрочном завершении внутреннего 
чемпионата, как это сделали в Бельгии, 
Боснии и Герцеговине, Литве, Польше 
и на Украине. При этом во всех опро-
шенных «Известиями» клубах приняли 
дополнительные меры безопасности — 
начиная c отказа от рукопожатий и за-
канчивая изоляцией основного соста-
ва от резервных команд.

�� НАДЕЖДА НА АПРЕЛЬ

Из-за пандемии COVID-19 в пяти ев-
ропейских странах решили досроч-
но завершить баскетбольный сезон, 
признав победителями действующих 
лидеров. Топ-чемпионаты пока вре-
менно приостановлены, впрочем, как 
и все международные турниры. Играть 
продолжают только в Турции. Матчи 
Евролиги и Еврокубка не будут прово-
диться минимум до 11 апреля, Единой 
лиги — до 10 апреля. Именно эти даты — 
ориентир для наших клубов, которые 
продолжают тренироваться, для того 
чтобы достойно завершить сезон.

— Мы дали команде три выходных 
дня, чтобы понять сложившуюся си-
туацию, — рассказал «Известиям» глав-
ный тренер «Химок» Римас Куртинай-
тис. — Сейчас мы знаем о решениях 
по возможным датам возобновления 
Единой лиги и Евролиги и с нетерпе-
нием ждём рестарта. Мы приступили 
к тренировочному процессу и наме-
тили чёткий план на ближайшие две 
недели. Если нам разрешат сыграть 
какие-то товарищеские встречи, ко-
торые необходимы для поддержания 
хорошей формы, этот план будет кор-
ректироваться. Не знаю, возможно это 
сделать сейчас или нет. Но самое важ-

ное, что легионеры не разъехались, 
все понимают свою зону ответствен-
ности и очень хотят доиграть этот се-
зон до конца.

«Химки» возглавляют турнирную 
таблицу Единой лиги и идут в зоне 
плей-офф Евролиги, одержав четы-
ре победы в пяти последних матчах 
самого престижного турнира Евро-
пы. Действующий чемпион Евроли-
ги — столичный ЦСКА — уже квалифи-
цировался в плей-офф за шесть туров 
до окончания «регулярки». Наставник 
армейцев Димитрис Итудис подчерк-
нул, что никто из игроков и персона-
ла клуба не заразился коронавирусом.

— Совместно с президентом Анд-
реем Ватутиным мы приняли реше-
ние, что продолжаем тренироваться, 
но в несколько ином режиме, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» Димит-
рис Итудис. — Во-первых, мы приняли 
решение о том, что все игроки, трене-

ры и персонал команды живут по гра-
фику тренировка–дом, дом–трениров-
ка. Никаких посещений ресторанов, 
торговых центров, кинотеатров... Во-
вторых, мы разработали тренировоч-
ный план на ближайшую неделю. Это 
будут игровые тренировки и посеще-
ние тренажёрного зала. Слава Богу, что 
ни у кого из наших игроков не выявлен 
коронавирус и мы можем заниматься 
без ограничений. И в связи с вынуж-
денной паузой появилась возможность 
обновить и улучшить некоторые аспек-
ты игры в защите и в нападении.

Правда, сейчас с командой не мо-
жет тренироваться её самый результа-
тивный баскетболист — Майк Джеймс. 
Защитник находится в режиме само-
изоляции в связи с тем, что принял уча-
стие в совместном ужине с игрока-
ми «Локомотива-Кубани». Все игроки 
и персонал «Локо», летавшие на матч 
с «Калевом» в Таллин (12 марта), были 

отправлены на карантин после того, 
как стало известно, что у ассистента 
главного тренера эстонской команды 
обнаружен коронавирус. С Джеймсом 
баскетболисты краснодарского клуба 
встретились во время пересадки в Мо-
скве, когда никто ещё не подозревал 
о случае заражения в «Калеве».

— Я сказал игрокам, чтобы они не об-
нимались при встрече, не жали посто-
янно друг другу руки, как это принято 
в России, — пояснил Димитрис Иту-
дис. — Надо минимизировать все воз-
можные риски распространения виру-
са. Это не моя прихоть, а рекомендации 
врачей. Они постоянно с нами, измеря-
ют температуру, дают какие-то сове-
ты. Отдельно хочу сказать слова бла-
годарности медикам, которые сейчас 
работают по всему миру и ценой соб-
ственной жизни пытаются нормали-
зовать обстановку.

Наставник ЦСКА считает, что сезон 
вполне может возобновиться в апреле.

— Надежда у меня есть, несмотря 
на то что я большой скептик, — от-
метил Димитрис Итудис. — При этом 
я очень обеспокоен тем, что во многих 
европейских чемпионатах объявили 
победителями действующих лиде-
ров, досрочно завершив сезон. Чем-
пион должен быть выявлен на бас-
кетбольной площадке, даже в такой 
форс-мажорной ситуации. Лучше во-
обще признать турнир недействитель-
ным, чем давать золотые медали таким 
образом.

В клубе «Зенит» — третьем участни-
ке Евролиги от России — придержива-
ются схожего мнения.

— Команда в полном составе гото-
вится в штатном режиме, согласно тре-
нерскому плану, который составлен 
с учётом возможного возобновления 
игр в обеих лигах после 10 апреля, — 
пояснил «Известиям» генеральный 
директор «Зенита» Александр Цер-
ковный. — Соответственно, мы пони-
маем, что к этому моменту надо быть 
готовыми и находиться в оптимальных 
кондициях. Дополнительные меры 

безопасности, безусловно, принима-
ются. Команда тренируется в закры-
том режиме, и расписание основной 
и резервных команд составлено так, 
чтобы они между собой не пересека-
лись. Все игроки и члены их семей так-
же соблюдают дополнительные меры 
безопасности. Состояние всех игроков 
ежедневно мониторится медицинским 
штабом в особом порядке. В трениро-
вочном центре и в офисе клуба выпол-
няется дополнительная дезинфекция. 
Мы не бегаем в масках, не протираем 
мячи и не поддерживаем инициативу 
о досрочном завершении чемпионатов.

�� «ФИНАЛ ВОСЬМИ»

Кажется, «Финал восьми» в Еврокуб-
ке не такой уж и невозможный вари-
ант (восемь команд разыграют тро-
фей по олимпийской системе в заранее 
определённом городе в течение не-
скольких дней). Если раньше об этом 
говорил лишь генеральный менед-
жер «Виртуса» Лука Баральди, то сей-
час идею поддерживают и остальные 
участники плей-офф. Например, пре-
зидент «Партизана» Остоя Мияйлович 
уже предложил провести мини-тур-
нир в Белграде. От России в плей-офф 
Еврокубка пробился только УНИКС. 
Главный тренер казанского клуба Ди-

митрис Прифтис заявил, что «Финал 
восьми» — вполне возможный сцена-
рий развития событий.

— Сейчас не самый захватывающий 
период для нас в связи с отсутстви-
ем игр, но мы усиленно тренируемся, 
чтобы сохранить хорошую форму, — 
подчеркнул в разговоре с «Извести-
ями» Димитрис Прифтис. — Безуслов-
но, мы следим за тем, что происходит 
в мире. Команда очень внимательно 
относится к мерам безопасности и ре-
комендациям врачей с самого начала 
распространения COVID-19. Мы все за-
ботимся друг о друге, принимаем ин-
дивидуальные меры защиты, чтобы 
избежать или уменьшить возмож-
ности контакта с вирусом. Думаю, 
мы вполне можем вернуться к играм, 
если ситуация в мире будет улучшать-
ся. Сейчас очень сложно предугадать, 
когда это произойдёт, но я надеюсь, 
что круговорот вируса закончится 
и сезон финиширует в своём обыч-
ном формате.

«Финал восьми» тоже может быть 
одним из решений, считает тренер. Это 
позволит сделать концовку сезона ко-
роче, быстрее и менее предсказуемой.

В нынешнем сезоне престиж Евро-
кубка повысился. В следующий розыг-
рыш Евролиги попадёт и его победи-
тель, и финалист.
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